

29 DE SEPTIEMBRE, 2017



PRIMERAS PLANAS



Cargaban edificios anuncios ilegales



Sheinbaum pone denuncia penal por Rébsamen



Temor de padres y alumnos por el regreso a clases



Estados, sin dinero para reconstruir



Por casa destruida, \$120 mil del Fonden



Delegaciones falsifican las firmas de los DRO



Transforman modelo de desarrollo regional



Brotan irregularidades en edificios colapsados



Arrancan 3 primeras ZEE con 5,300 mdd



En ataque a voluntarios, ni robo de víveres, ni violación, ni fue en Oaxaca



Más créditos... y más denuncias por obras chafas



El PRI exige acelerar anulación de fondos



¡Cacería!



Fantasma, empresa de edificio colapsado



Con \$21 mil legalizó Rébsamen su obra



Las sorpresas del TLCAN



El Congreso estadounidense investigará a los 'hackers' rusos

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

El IPN pedirá más recursos para reconstruir planteles (La Jornada, p. 8)
Censuran al TEC por no aclarar el colapso de sus puentes (La Jornada, PP, y p. 19)
Tras disputa, termina acopio en el estadio Olímpic (La Jornada, p. 16)
Tendrán certificación sísmica avalada por la UNAM inmuebles de la capital (La Jornada, p. 16)
Universidad estatal recibe premio mundial (El Universal, p. 33)

SEP

No se perderá el año, anticipa Aurelio Nuño (El Universal, p. 7)
Frena sismo @prende 2.0 (Reforma, p. 2)
Dejan hasta nuevo aviso un contrato de cómputo (Reforma, p. 2)
Brotan irregularidades en edificios colapsados | Red de irregularidades (El Financiero, PP, y p. 53)
Suman 345 muertos (Excélsior, p. 12)
Reporta la SEP que ya operan 2 mil 512 planteles en la capital del país (La Jornada, p. 4)
Regresan a las escuelas en Tlalpan, BJ y Cuauhtémoc (24-Horas, p.5)
Presentan 10 acciones para sanear daños tras terremoto (Diario de México, PP)
Llaman a secretarios (Reforma, p. 2)
INE vota hoy acuerdo para ceder tiempos en radio y tv a emergencia por sismos (La Jornada, p. 29)
Retomarán clases en aulas de lámina o PVC (El Universal, p. 6)
SEP Puebla realizará Consejo Técnico tras sismos (El Día, p. 8)

SECTOR EDUCATIVO

Temor de padres y alumnos por el regreso a clases (La Jornada, Titulat, y p. 3)
Medina Mora: normales, miedo e insomnio tras los sismos | La SEP pone en marcha un programa de apoyo psicológico para brigadistas (La Jornada, p. 3)
Piden padres hacer más simulacros en escuelas (El Universal, p. 6 y 7)
Los murales de los edificios públicos y privados, sin daños graves: Cencropam (La Crónica de Hoy, p. 21)
Suizos amplían estancia para evaluar inmuebles (La Jornada, p. 24)
Señalan daños graves en escuelas de Edomex, Guerrero y Michoacán (La Jornada, p. 41)
Demandan padres reconstruir primaria de Cuautitlán (El Universal, p. 16)
Exigen revisar escuelas en Guerrero (Reforma, p. 2)
Diputados, aún sin acuerdo para resolver la emergencia (La Jornada, p. 22)
Sheinbaum pone denuncia penal contra el Rébsamen (El Universal, Titular y p. 8)
INVEA, responsable del derrumbe, acusa lideresa de Morena (El Universal, p. 5)
Indaga la PGJ posibles irregularidades en los permisos del Colegio Rébsamen (La Jornada, p. 7)
Colapsa la lluvia a Monterrey y su zona conurbada (La Jornada, p. 40)

SNTE /CNTE

Alrededor de mil 868 familias del SNTE reportan afectaciones en sus viviendas (La Crónica de Hoy, p. 7)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	8

19/S: El dolor y la esperanza

El IPN pedirá más recursos para reconstruir planteles

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) solicitará una ampliación presupuestal al Congreso para reconstruir las instalaciones que resultaron dañadas por el sismo del día 19. En la Escuela Superior de Comercio y Administración de Tepepan y el Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud de Milpa Alta todos los edificios tienen daños considerables y no se pueden reanudar las clases. De acuerdo con un informe presentado ayer al Consejo General Consultivo del IPN por el director general, Enrique Fernández Fassnacht, esos recursos se utilizarán también para reparar instalaciones del resto de escuelas que sufrieron daños y se procederá al reclamo de pólizas de seguros que se tienen contratadas sobre bienes patrimoniales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	PP, Y 19

Censuran al Tec por no aclarar el colapso de sus puentes

■ La institución responde a paterfamilias que en dos semanas tendrá peritajes

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

■ 19

19/S: El dolor y la esperanza

● Indica que instalará 120 aulas prefabricadas dentro de los campos deportivos

En 2 semanas, el dictamen sobre caída de puentes, ofrece Tec de Monterrey a padres

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Para las autoridades del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Itesm) la prioridad es responder al cuestionamiento que su comunidad ha hecho sobre por qué se derrumbaron algunos puentes peatonales de su campus Ciudad de México durante el sismo del 19 de septiembre, lo que causó la muerte de cinco alumnos y lesiones a 40.

Padres de estudiantes se reunieron el miércoles en las instalaciones del campus y manifestaron su enojo con el Tec porque consideran que a poco más de una semana del temblor no han recibido información puntual sobre lo que sucedió, la seguridad en el resto de los edificios y la reanudación de las clases. “La educación y la seguridad de nuestros hijos son las cosas en las que más hemos invertido en la vida, y son en lo que nos falló esta institución”, enfatizó en esa reunión la madre de un alumno.

Las autoridades del Tec expresaron en un comunicado que en dos semanas esperan tener un dictamen respecto a lo que sucedió con los puentes y que el miércoles 4 de octubre pretenden tener listos los resultados y certificaciones de las revisiones de expertos y autoridades sobre el estado de las instalaciones.

La institución indicó que instalará 120 aulas prefabricadas en sus campos deportivos, lo que es un cambio en lo que había anunciado a los estudiantes y sus familias, pues el Tec había informado que los alumnos concluirían el semestre mediante clases en un sistema mixto, que combinaba clases a distancia y otras presenciales en el campus del estado de México, lo que no convenía a todos los padres.

Las conclusiones preliminares de las revisiones de las instalaciones indican que dos de los edificios del campus (aulas I y oficinas I) presentan daños aparentes en su estructura y que otros tres no tienen ningún deterioro aparente. La mayoría de las construcciones muestran fisuras en fachadas, ventanas, paredes y plafones, pero sin perjuicio en su estructura.

La institución aseguró que ha proporcionado a “los más reconocidos” expertos estructuralistas planos, permisos, memorias de cálculo, peritajes e inspecciones de sus instalaciones para que encuentren por qué se desplomaron los puentes. Los resultados, que también serán revisados por Transparencia Mexicana, estarán en un plazo máximo de dos semanas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	16

19/S: El dolor y la esperanza

Tras disputa, termina acopio en el estadio Olímpico

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El centro de acopio ubicado en el estadio Olímpico cerró sus puertas a partir de este jueves. Esta decisión se tomó luego de que los jóvenes que trabajaron de voluntarios toda la semana y el grupo que tomó el control del centro llegaron a un acuerdo de entregar las instalaciones a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

La ayuda que aún se encontraba ahí fue distribuida ayer mismo por la casa de estudios en los sitios que lo necesitan, se anunció en un comunicado, emitido luego de la recuperación del control y resguardo de las instalaciones.

Con este cierre de uno de los principales centros de acopio abiertos en la capital del país para ayudar a los damnificados por los sismos, diversas facultades, institutos y planteles de la UNAM anunciaron que continuarán recabando el apoyo de la sociedad en sus respectivas instalaciones, y que los víveres y herramientas serán distribuidos de manera directa u por otros medios, pero siempre entregados a quienes los necesitan.

Por ejemplo, el centro instalado en la Facultad de Química hará llegar la ayuda por medio de la Universidad de Morelos. No obstante, otras instancias, como la Facultad de Estudios Profesionales Acatlán, anunció el cierre de su centro y que la ayuda que no había repartido la entregará a la Cruz Roja Mexicana.

A partir de las 22 horas del miércoles, estudiantes que colaboraron de manera voluntaria en el centro de acopio del estadio Olímpico desde hace una semana y otro grupo que en la víspera expulsó prácticamente a todas las autoridades universitarias que operaban ahí —sólo permaneció personal de Protección Civil en calidad de observador—, con el argumento de falta de transparencia en el destino de la ayuda a damnificados, realizaron una asamblea que se prolongó hasta pasada la medianoche.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	16

19/S: El dolor y la esperanza

- Similar a la ISO-9000, será independiente y manejada por la sociedad, señala la AMPI

Tendrán certificación sísmica avalada por la UNAM inmuebles de la capital

- El sistema operará antes de terminar el año; la adhesión será voluntaria: Alejandro Kuri

Laura Gómez Flores

Los inmuebles de Ciudad de México contarán con una certificación avalada por el Instituto de Investigaciones Sismológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), similar al ISO-9000, que será independiente y manejada por la sociedad civil para evitar que se preste a actos de corrupción.

Alejandro Kuri, vicepresidente nacional de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), estimó que antes de finalizar el año se contará con este sistema, que otorgará un valor agregado a las edificaciones, y su adhesión será voluntaria.

Su aplicación, dijo, "no debería aumentar el costo de la vivienda, pues sería un plus que las constructoras podrían cubrir con sus costos de publicidad, y permitiría a la gente que, en lugar de buscar que su casa tenga balcón o jardín, sea segura".

Tras la presentación de la plataforma de apoyo a afectados por sismo, denominada "S19S", en las oficinas de la Coparmex-CDMX, explicó que esta certificación sísmica sustituiría las placas colocadas en los inmuebles revisados en el sismo de 1985, pero con el aval del IIS-UNAM, dando tranquilidad a sus ocupantes.

El miércoles empezaron las reuniones de trabajo con investigadores de la Universidad Nacional y personal de la AMPI, la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) y la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda.

Se invitará, además, a los integrantes del Colegio de Ingenieros y Arquitectos a sumarse a la creación de este sistema, que puede aplicarse rápidamente, al existir grandes expertos en la materia, y no se enfrentarían trabas o burocracia.

El manejo recaería en la sociedad civil, no en el gobierno, y se convocaría a la gente a certificar sus inmuebles, muchos de los cuales, construidos antes del sismo de 1985, podrían pasarla, porque están bien hechos y tenemos "una ciudad levantada, donde sólo cayeron 44 edificios y alrededor de mil viviendas, de 2 millones y medio existentes", puntualizó.

Los inmuebles construidos después de esa fecha, cuando se modificó el reglamento de construcciones del entonces Distrito Federal, no debieron sufrir daños graves. De haberlos, debe investigarse a las empresas involucradas para que asuman la responsabilidad que corresponda.

Comentó que se trata de una responsabilidad compartida por falta de supervisión, incluso ni siquiera de las inmobiliarias, porque "pudo ser la falla de un albañil que amarró mal una varilla, y faltó supervisión.

"No soy de la idea de tirar edificios. La lógica de la ciudad es salvar nuestros inmuebles, reforzarlos, reconstruirlos en la medida de lo posible", afirmó. Asimismo, informó que la próxima semana volverán a reunirse con personal de la UNAM, pues "si entramos en este proceso de certificación, el costo bajará y tendremos edificaciones más seguras".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	ESTADOS	33

HIDALGO

Universidad estatal recibe premio mundial

- **Times Higher Education** la coloca entre las 1,100 mejores
- En listado sólo hay 11 instituciones mexicanas

DINORATH MOTA Corresponsal

Pachuca.— La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) recibió un certificado internacional del ranking THE, que otorga la publicación británica *Times Higher Education*, *World University Rankings*, y agrupa a las mil 100 mejores universidades del mundo, entre las que se encuentran sólo 11 mexicanas.

El representante para América Latina de *Times Higher Education*, Will Sánchez, señaló la importancia de que en Latinoamérica existan instituciones que puedan ubicarse junto a las mejores universidades del mundo, como la de Oxford y Cambridge y celebró que ahora, en este listado, se encuentre también la máxima casa de estudios de Hidalgo.

“Ser clasificada como una institución educativa de excelencia ha sido uno de los objetivos que ha tenido esta universidad desde que nació hace

148 años”, señaló el rector Adolfo Pontigo Loyola, durante su discurso.

Asimismo, felicitó a la comunidad escolar y académica por alcanzar el lugar mil uno y enfatizó: “No se nace siendo universitario, pero sí se muere siendo uno”.

El 5 de septiembre de este año, la UAEH se colocó en este listado internacional, luego de cumplir con los requisitos de ingreso, que miden en 13 indicadores agrupados: docencia, ambiente educativo, investigación, citas en publicaciones académicas, alcance internacional, así como los ingresos del sector empresarial con la transferencia de conocimientos.

Will Sánchez explicó que una de las claves para la excelencia es la investigación. Destacó que por ello se pide a las universidades la entrega de al menos mil artículos científicos, publicados en un lapso de cinco años, y el análisis de un millón de datos.

“Pertener a este listado es pertenecer a un grupo selecto, que valora

la enseñanza de calidad”, aseveró. Las universidades mexicanas que tienen el THE son La Autónoma Metropolitana, el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); las últimas dos ubicadas en los sitios 601 y 800 a nivel mundial.

Además, por encima del número mil, están incluidas las universidades autónomas de Puebla, Hidalgo, Baja California, Nuevo León, Yucatán, Estado de México, la Universidad de Guadalajara y el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Entre las investigaciones que realiza la UAEH y que fueron entregadas para la certificación THE se encuentran un inhibidor con polvo de frambuesa para dejar de fumar, un motor de inducción, un bactericida con flor de Jamaica y otro para aumentar la vida de productos perecederos, además de una planta catalítica, única en el mundo. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	7

No se perderá el año, anticipa Aurelio Nuño

● Se recuperará el tiempo que se ha perdido con vacaciones o fines de semana

TERESA MORENO

●●● Con vacaciones o fines de semana se recuperará el tiempo que se ha perdido en este ciclo escolar derivado de la contingencia tras los sismos del 7 y 19 de septiembre, informó el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer.

El funcionario destacó que no hay riesgo de que los alumnos pierdan el ciclo escolar y añadió que se prevé tardar tres semanas más para tener el regreso "total" a clases.

"Hasta el momento, los días que se han perdido de clases e incluso hacia adelante, calculando que nos vamos a tardar tres semanas en que haya un regreso total de clases, pensamos que esto se puede recuperar frente a las vacaciones, en fines de semana, en contraturno", dijo.

"Frente al escenario que estamos enfrentando, que es complejo, pensamos que de distintas maneras se puede recuperar el ciclo. Seguimos pensando que habrá distintas maneras cuando terminemos de regularizar, para que se puedan recuperar las clases sin perder el ciclo", agregó en entrevista con Carlos Lorent en la televisión.

La tarde del jueves se sumaron 941 planteles de todos los niveles, desde preescolar y guarderías

hasta educación superior, que obtuvieron su Dictamen de Seguridad Estructural en la Ciudad de México, lo que quiere decir que hoy podrán abrir 2 mil 512 escuelas y regresar a sus operaciones regulares, dijo.

En los estados afectados por los temblores, retornarán a la normalidad 17 mil 919 planteles en Chiapas; en Oaxaca, 9 mil 94; en el Estado de México, 5 mil 272; en Tlaxcala, 2 mil 38; en Puebla, 6 mil 852; en Hidalgo, 8 mil 677; en Michoacán, 13 mil 858; y en Guerrero, 12 mil 176.

El estado de Morelos mantiene la suspensión general de clases. El domingo se informará sobre las escuelas que reanudan clases el próximo lunes 2 de octubre.

La dependencia dio a conocer que en la Ciudad de México se cancelará la sesión ordinaria de los Consejos Técnicos Escolares que se tenía calendarizada para hoy, con la finalidad de que avance el proceso de revisión de los inmuebles.

En la Ciudad de México, la SEP reportó que se levantaron las restricciones generales para la apertura de escuelas en las delegaciones Benito Juárez, Tlalpan y Cuauhtémoc, en las cuales desde el domingo se anunció que estarían cerradas ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	2

Cancela la SEP licitación de proyecto educativo

Frena sismo @prende 2.0

Identifican escuelas con daños graves contempladas en el concurso

VÍCTOR FUENTES

El sismo del 19 de septiembre pegó de lleno a uno de los proyectos educativos más importantes del sexenio.

La SEP canceló el 25 de septiembre la licitación para el servicio tecnológico del Aula @prende 2.0, considerada como la evolución cualitativa de proyectos como Enciclomedia, Habilidades Digitales para Todos y el Programa de Inclusión Digital.

El concurso buscaba instalar en mil escuelas de todo el País el nuevo sistema para desarrollar el “pensamiento computacional” de estudiantes y maestros.

El modelo incluiría el suministro de contenidos por internet con conexión de 10 megas, un módem en la dirección de cada plantel, un servidor y 21 dispositivos móviles en cada aula.

“Con base en datos preliminares de la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP, se han identificado escuelas (entre las mil designadas para la licitación) que presentan daños graves, lo que puede impedir o limitar la instalación y operación del servicio convocado”, informó

Cancelado	Debido a los daños en escuelas públicas del País, la licitación del programa @prende 2.0 fue cancelada.	
1,000 escuelas estaban contempladas en el proyecto.	401 de ellas están en estados afectados por el sismo.	
TECNOLOGÍA		
El Aula @prende 2.0 consiste en equipar a cada escuela con:		
<ul style="list-style-type: none"> ■ Conexión a Internet de 10 megas ■ Un módem en la dirección de cada plantel 	<ul style="list-style-type: none"> ■ Un servidor ■ 21 dispositivos móviles en cada aula 	

la coordinadora de @aprende.mx, Cristina Cárdenas.

Dijo que se buscarán otras escuelas para reacomodar las partidas de la licitación, cuya preparación tomó varios meses, y así convocarla de nuevo.

De las mil escuelas previstas para recibir el servicio durante tres años, 401 están en la CDMX, el Edomex, Tlaxcala y Morelos, pero ninguna en Puebla.

La junta de aclaraciones de la licitación, financiada por los fideicomisos e-México y Programa Escuelas de Excelencia para Abatir el Rezago Educativo, estaba prevista para el 26 de septiembre, pero ya no se llevó a cabo.

No está claro si habrá tiempo de echar a andar el proyecto antes de que termi-

El director general de Tecnologías de la Información de la SEP, Pedro Gil, notificó el lunes la cancelación de la licitación por causas de fuerza mayor “aunado a la condición de

ra todas las unidades de la dependencia, además del mantenimiento y soporte técnico y el eventual retiro de las máquinas, ya que éstas no serán adquiridas por el Gobierno.

ne el sexenio, pues el plazo máximo para la instalación del servicio se calcula con una ecuación cuyo resultado depende de los sitios adjudicados.

“El Aula @prende 2.0 está concebida como un espacio con equipamiento y conectividad, en donde los usuarios y alumnos(as), desde primero hasta sexto año de primaria, integrarán, innovarán, colaborarán y producirán conocimiento”, explican las bases

del concurso.

“La conectividad será una herramienta que permitirá actualizar los recursos educativos digitales, para enriquecer el proceso de enseñanza y aprendizaje; a través del acceso a recursos educativos digitales. De igual manera, contribuirá al seguimiento sobre el uso y aprovechamiento de dicha aula y facilitará la gestión administrativa del personal directivo y docente”, agregan.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	2

Dejan hasta nuevo aviso un contrato de cómputo

VÍCTOR FUENTES

La Secretaría de Educación Pública canceló hasta nuevo aviso la licitación en la que adjudicaría un contrato abierto de hasta 460 millones de pesos para el servicio administrado de cómputo hasta el cierre de 2020.

Lo anterior debido al sismo del 19 de septiembre, que fue la fecha en la que 12 empresas manifestaron su interés en participar en el concurso unas horas antes del movimiento telúrico.

El director general de Tecnologías de la Información de la SEP, Pedro Gil, notificó el lunes la cancelación de la licitación por causas de fuerza mayor “aunado a la condición de

emergencia que atraviesa el país, y a fin de salvaguardar la integridad física y personal de cada uno de los participantes externos e institucionales”.

“Una vez que se encuentren las condiciones óptimas y regulares de operación dentro de la Secretaría, se repondrá el procedimiento”, agregó.

El contrato de servicios administrados a la SEP implica proveer 12 mil 40 equipos de cómputo con Windows 10 y 120 proyectores multimedia para todas las unidades de la dependencia, además del mantenimiento y soporte técnico y el eventual retiro de las máquinas, ya que éstas no serán adquiridas por el Gobierno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACION	PP

Brotan irregularidades en edificios colapsados

Benito Juárez. “Nos engañaron”, dice el delegado

Un mal uso del suelo o la utilización de materiales deficientes son ejemplos de las irregularidades de algunos de los inmuebles siniestrados en la CDMX con el sismo del 19 de septiembre.

El jefe delegacional de la Benito Juárez, Christian von Roehrich, aceptó: “nos engañaron” algunas constructoras.

Por ello, dijo, pidió a la Contraloría interna investigar y determinar si hubo o no colusión con funcionarios públicos.

El edificio fue construido por la empresa Canada Buildings Group. EL FINANCIERO buscó a la compañía, sin embargo nunca respondió.

Francisco Murguía, director de MP Inmobiliaria, con 14 inmuebles en Benito Juárez y ninguno siniestrado, dijo que sí existe corrupción en el uso de suelo y de materiales, “por lo que se deben promover denuncias, porque esto afecta a todo el sector”. —V. H. Michel/ E. Ledesma/ A. Alcántara —PÁGS. 24, 52 Y 53—

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACION	53

Funcionario de la Seduvi e ingeniero sin licencia dieron el OK a obra en BJ

La constructora nombró a Fernando Méndez y Juan Duay como responsables

EDGAR LEDESMA

● Se suman a Nicias Aridjis, quien aprobó la habitabilidad del inmueble caído el 19S

Las irregularidades en torno al colapso de Residencial San José, en la delegación Benito Juárez, se siguen acumulando.

Al uso de información falsa y la aprobación, por parte de un alto funcionario de la delegación, de la habitabilidad –pese a numerosas inconsistencias– del edificio que colapsó en Emiliano Zapata 56, ahora se suma la participación de directores responsables de obra: un ingeniero arquitecto sin licencias y un alto funcionario de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la Ciudad de México.

Nuevos documentos oficiales, obtenidos por El Financiero, dan cuenta de que la constructora Canad Building Systems de México, empresa responsable del edificio en la colonia Portales, contrató en mayo de 2016 al ingeniero arquitecto Juan Duay Huerta como Director Responsable de Obra (DRO), pese a que su registro ante la Seduvi había vencido el 7 de diciembre de 2015.

Es decir, no podía ejercer su profesión de manera legal ni tenía las facultades para revisar los planos, vigilar la construcción ni firmar los documentos que, eventualmente, llevarían al edificio a salir al mercado.

A pesar de que la construcción del inmueble comenzó el 5 de di-

ciembre de 2014, fue hasta el 16 de mayo de 2016 que se determinó que el edificio cumplía con todos los requerimientos y podía habitarse, cuando Juan Duay Huerta ya no tenía licencia como DRO.

No es la única irregularidad. Un reporte catastral en poder de este diario añade un nuevo nombre a la trama del edificio: Fernando Méndez Bernal, quien figura como “co-responsable en Diseño Urbano y Arquitectónico” en la obra. Es decir, trabajó junto con Duay Huerta y validó la entrega de los dictámenes, asegurando a la delegación y a la Seduvi sobre la seguridad de los materiales y proceso de construcción de la torre colapsó parcialmente el 19 de septiembre.

Hoy, Méndez Bernal es un alto funcionario de la Seduvi. Figura en el directorio de la secretaría como “asesor personal” del secretario, Felipe de Jesús Gutiérrez.

Ayer, El Financiero reveló que el director general de Obras y Desarrollo Urbano de la delegación Benito Juárez, Nicias Aridjis Vázquez –inhabilitado a finales del sexenio de Felipe Calderón por enriquecimiento ilícito– aprobó la habitabilidad de Residencial San José. Él fue uno de varios responsables de dar el visto bueno a la constructora, un elemento más en una cadena que culminó con la caída de un edificio de “última generación” y construido con “tecnología de punta”.

DIRECTOR INVÁLIDO

Según el reglamento de construcciones para el Distrito Federal, el Director Responsable de Obra tiene obligación de “dirigir y vigilar la obra, asegurándose de que tanto el proyecto, como la ejecución de la misma, cumplan con lo establecido en los ordenamientos”.

En el capítulo III de las responsabilidades y sanciones de los Directores de Obra y Corresponsables indica que se terminan cuando “no hayan refrendado su registro” y sería sancionado por la Seduvi; además de que se le cancela el registro como DRO, debe reparar el daño y tendrá que afrontar responsabilidades civiles o penales, según sea el caso.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	PRIMERA	12

Suman ya 345 muertos

El coordinador nacional de Protección Civil, Luis Felipe Puente, dio a conocer que ya son 345 las personas que perdieron la vida a causa del sismo del 19 de septiembre, debido a que en la Ciudad de México se contabilizaron otros siete muertos.

A través de su cuenta de Twitter, detalló que del total de cuerpos encontrados, 206 corresponden a la Ciudad de México, 74 a Morelos, 45 a Puebla, 13 al Estado de México, seis a Guerrero y uno a Oaxaca.

Por su parte, el secretario de Salud, José Narro Robles, afirmó que el sector ha desplegado todos los recursos necesarios para el cuidado de la salud individual y colectiva, a fin de reducir o evitar riesgos sanitarios, enfermedades transmitidas por vector o padecimientos

que pueden presentarse después de un desastre natural por las condiciones de higiene, concentración de personas en albergues y lluvias, entre otros factores.

La SEP especificó que 17 mil 919 escuelas en Chiapas; en Oaxaca, 9 mil 094; en el Estado de México, 5 mil 272; en Tlaxcala, 2 mil 038; en Puebla, 6 mil 852; en Hidalgo, 8 mil 677; en Michoacán, 13 mil 858; y en Guerrero, 12 mil 176 trabajarán con normalidad. En Morelos mantiene la suspensión general de clases.

El Servicio Sismológico Nacional informó que van cinco mil 402 réplicas del sismo del 7 de septiembre.

— De la Redacción

206

MUERTOS

por el sismo van en la Ciudad de México.

39

RÉPLICAS

del sismo del 19 de septiembre se han detectado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	4

■ Ayer, 941 escuelas obtuvieron dictamen de seguridad estructural

Reporta la SEP que ya operan 2 mil 512 planteles en la capital del país

■ LAURA POY SOLANO

A más de una semana del sismo de magnitud 7.1, se reportó que 2 mil 512 planteles educativos de todos los niveles operan con normalidad en la capital del país. Ayer, 941 escuelas obtuvieron su dictamen de seguridad estructural, las cuales se sumaron a las mil 571 que ya habían retornado a sus actividades.

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó de la suspensión de la sesión ordinaria del Consejo Técnico Escolar en todos los planteles de formación básica, programada para este viernes 29 de septiembre, conforme al calendario escolar 2017-2018 autorizado por la dependencia federal.

Directores y profesores de educación básica confirmaron que en las escuelas que cuentan con el dictamen “se nos informó que la prioridad es que operemos

mañana con normalidad”. Sin embargo, advirtieron que antes del regreso a clases convocarán a padres de familia para que “conozcan los detalles del proceso de revisión de los inmuebles, y si existieran dudas o inconformidad las expresen, porque la responsabilidad de una vuelta a clases debe ser conjunta”.

En tanto, tras la determinación del Gobierno de Ciudad de México de levantar las restricciones generales para operar escuelas en algunas delegaciones, la SEP detalló que podrán volver a clases los planteles que cuenten con el dictamen de seguridad estructural de Benito Juárez, Tlalpan y Cuauhtémoc.

No obstante, se mantendrá la prohibición para las escuelas, públicas y privadas, ubicadas en las colonias Del Valle, Santa Cruz Atoyac, Narvarte, Miravalle, Portales, Portales Norte y Zacahuizco

(delegación Benito Juárez); Educación y Nueva Oriental Coapa (Tlalpan); Hipódromo Condesa y Roma Norte (Cuauhtémoc).

La dependencia insistió en que el proceso de revisión de planteles “se fortalece al aumentar el número de directores responsables de obra (DRO) que llevan a cabo las supervisiones técnicas, apoyados por representantes del Colegio de Ingenieros Civiles de México, con lo que se garantiza que los trabajos son realizados por personal calificado”.

En los estados afectados, la dependencia reportó que operarán hoy 17 mil 919 escuelas en Chiapas; en Oaxaca, 9 mil 94; estado de México, 5 mil 272; Tlaxcala, 2 mil 38; Puebla, 6 mil 852; Hidalgo, 8 mil 677; Michoacán, 13 mil 858, y en Guerrero, 12 mil 176, mientras que en Morelos se mantiene la suspensión clases.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	5

Regresan a las escuelas en Tlalpan, BJ y Cuauhtémoc

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que a partir de hoy se levantan las restricciones generales para las escuelas de las delegaciones Benito Juárez, Tlalpan y Cuauhtémoc.

La SEP dio a conocer que se mantendrán de manera específica para las colonias: Del Valle, Santa Cruz Atoyac, Narvarte, Miravalle, Portales, Portales Norte y Zacahuitzco, en la delegación Benito Juárez; en la colonias Educación y Nueva Oriental Coapa, delegación Tlalpan; Hipódromo Condesa y Roma Norte en la Cuauhtémoc.

De acuerdo a los listados que se publican en la página web y redes sociales de la SEP, informó que 941 planteles de todos los niveles obtuvieron su dictamen de seguridad estructural, los cuales ya podrán reiniciar actividades este viernes 29 de septiembre. Con ello, suman un total de dos mil 512 planteles que estarán operando en la Ciudad de México.

El viernes no habrá sesión ordinaria de los Consejos Técnicos Escolares en la Ciudad de México, y en las escuelas que ya hayan reanudado su operación habrá clases de manera regular.

EL DOMINGO OTRO INFORME

En lo que respecta a las entidades federativas afectadas por los sismos, el día de mañana estarán operando con normalidad: 17,919 escuelas en Chiapas; en Oaxaca, 9,094; en el Estado de México, 5,272; en Tlaxcala, 2,038; en Puebla, 6,852; en Hidalgo, 8,677; en Michoacán, 13,858; y en Guerrero, 12,176. Finalmente, el Estado de Morelos mantiene la suspensión general de clases.

Reiteró que escuela que no cuente con el



SIN ALUMNOS. Mientras unos planteles abren, otros siguen cerrados y esperan un dictamen.

Y EN EL TEC...

● El Tec de Monterrey informó que tras las revisiones en el campus de la Ciudad de México, se detectó que tres edificios no presentan ningún daño aparente; en dos semanas darán los peritajes finales. Asimismo, informó que para que no se pierda el semestre, las actividades académicas reinician el 2 de octubre y se realizarán en aulas prefabricadas cercanas al campus. /ALEJANDRO GRANADOS

dictamen de seguridad estructural no podrá reanudar clases. En el caso de los planteles particulares, éstos son los responsables de las verificaciones, así como de dar vista a la SEP. El domingo se informará sobre las escuelas que reanudan clases el próximo lunes 2 de octubre.

El proceso de revisión de planteles se fortalece al aumentar el número de directores responsables de obra (DRO) que llevan a cabo las supervisiones técnicas, apoyados por representantes del Colegio de Ingenieros Civiles de México, con lo que se garantiza que los trabajos son realizados por personal calificado. /ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	MI NACIÓN	PP Y 14

DISPONDRÁN DE MIL MILLONES DE PESOS

MI NACIÓN / 14

Presentan
10 acciones
para sanear
daños tras
el terremoto

Anuncian 10 acciones emergentes para afectados por el sismo

343
es la cifra
de decesos
a conse-
cuencia
del sismo

204
muertos se
contabili-
zaron
en la
Ciudad
de México

David Penchyna puntualizó que las medidas tendrán una vigencia de seis meses

NOTIMEX

El Infonavit anunció un paquete con 10 acciones emergentes en apoyo a los derechohabientes afectados por el sismo del pasado 19 de septiembre, para el cual dispondrá de mil millones de pesos durante los siguientes seis meses.

El director general del Instituto del Fondo para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), David Penchyna Grub, dijo que hasta el momento el organismo ha detectado 980 viviendas con pérdida total y siete mil 500 con alguna afectación en las entidades afectadas por el terremoto.

En conferencia de prensa informó que se han ubicado más de 600 municipios afectados.

Explicó que la primera acción se trata de una herramienta de movilidad habitacional y uso de la subcuenta de vivienda ante la emergencia; los derechohabientes activos y no activos en zonas afectadas podrán hacer uso de ésta con tasa de interés cero.

El Infonavit dará un crédito que

se pagará de inmediato con el saldo de la subcuenta de vivienda. "Un mecanismo inédito en la historia de la institución", destacó.

En segundo lugar está el otorgamiento inmediato de un segundo crédito a cualquier derechohabiente afectado activo.

En tercer lugar está el apoyo para pago de renta por pérdida total que será de entre tres mil y cinco mil pesos, de acuerdo con la zona económica en la que se encuentre.

Como cuarta medida, se tiene un crédito revolvente para la reparación de vivienda donde se permitirá que los derechohabientes no tengan límite para la solicitud de otro tipo de producto.

Como quinta medida se otorgarán créditos puente, es decir que la institución cubra el monto de indemnización por pérdida total, en tanto paga el seguro de daños.

En sexto lugar, mencionó que habrá un monto adicional a los 10 mil pesos contemplados en el seguro de daños para enseres o contenidos domésticos.

Como séptima medida se estableció el derecho al crédito de forma

inmediata por pérdida total; mientras el octavo punto indica la posibilidad de obtener un crédito para la construcción en terreno propio para los acreditados que perdieron su casa, pero no el terreno.

Como novena medida, el apoyo para pérdida total en vivienda vertical de los que perdieron su departamento, pero ahora serán dueños de la parte proporcional del terreno.

Como última medida, se tiene la preservación de la precalificación del crédito, que implica que aunque las empresas empleadoras no puedan cubrir de manera diferida sus obligaciones obrero-patronales, el derechohabiente no perderá su precalificación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	2

Llaman a Secretarios

El Senado de la República citó a comparecer ante el pleno a los Secretarios de Hacienda, Gobernación, Relaciones Exteriores, Educación y Desarrollo Social para que expliquen el impacto de los sismos. La Junta de Coordinación Política acordó que la ronda arrancará el próximo 3 de octubre con la presencia de José Antonio Meade.

Claudia Guerrero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	29

■ PRD, Morena, AN y MC piden candados para evitar uso político de las pautas

INE vota hoy acuerdo para ceder tiempos en radio y tv a emergencia por sismos

■ CLAUDIA HERRERA BELTRÁN

Hoy se votará un acuerdo para que los tiempos de radio y televisión de partidos políticos y autoridades electorales sean cedidos a la Secretaría de Gobernación para la difusión de campañas relacionadas con la emergencia provocada por los sismos.

Pero el tema ha generado polémica en el PRD, PAN, Movimiento Ciudadano y Morena, partidos que dicen estar de acuerdo con destinar esos tiempos a la emergencia, pero no con dárselos directamente a Gobernación, para evitar que se haga un uso político de sus tiempos con apariciones constantes de funcionarios públicos que buscan ser candidatos del Revolucionario Institucional en la elección 2018.

El Consejo General del INE discutirá en su sesión de hoy el proyecto que implica dejar la administración a Gobernación de 12 por ciento de los tiempos del Estado que administra el INE en Chiapas, Guerrero, Mo-

relos, Oaxaca, Puebla y Veracruz de aquí al 2 de noviembre.

De aprobarse, Gobernación podrá difundir diariamente 7 minutos 48 segundos en cada emisora de radio, 5 minutos 45 segundos en cada estación de televisión y 2 minutos 36 segundos en cada emisora de concesionarios públicos.

La inquietud que tiene el PRD es que esos tiempos se vayan a una bolsa común y sean aprovechados por funcionarios del gobierno federal para hacer propaganda personalizada, como ha ocurrido con las constantes apariciones del titular de la SEP, Aurelio Nuño.

Fernando Vargas, representante del PRD ante el Comité de Radio y Televisión, explicó que su partido renunció al ejercicio de esos tiempos desde el 26 de septiembre, el mismo día en que el subsecretario de Normatividad de Medios de Gobernación, Andrés Chao, solicitó al INE “con-

siderar la pertinencia de poner a disposición” de dicha dependencia los tiempos del Estado en radio y televisión.

Sin embargo, consideró que el instituto, a diferencia de lo ocurrido en 2009, cuando se registró el brote de influenza y se cedieron los tiempos electorales, hoy tiene capacidad para administrarlos y difundir sólo spots que le entregue el Sistema Nacional de Protección Civil.

Comentó que si bien hay premura para resolver este tema pudo haberse discutido antes en el Comité de Radio y Televisión para que se afinaran detalles de la administración de estos tiempos y no cabildarse con los representantes partidistas más allá de las vías institucionales.

Horacio Duarte, representante de Morena, también advirtió que se debe evitar el uso político de esos tiempos.

De hecho, el PAN ya pautó dos promocionales de la Cruz Roja Mexicana, lo que pretende

impugnar el PRI. El PRD se inconformó, porque el martes pidió la difusión de esos spots de la Cruz Roja, sin embargo por trabas “burocráticas” se le impidió hacerlo. El INE argumentó en un oficio que no podía programar material de otro actor.

Discutirán convenio del Frente Ciudadano por México

Los consejeros analizarán hoy también el convenio que presentan PAN, PRD y Movimiento Ciudadano para conformar el Frente Ciudadano por México.

Se pondrán a discusión el convenio y un reglamento que plantea la obligación de comprobar los gastos del frente como responsabilidad exclusiva de los partidos políticos que lo forman.

SI GOBERNACIÓN

ADMINISTRA

LAS PAUTAS,

PROMOCIONARÍA A

PRIÍSTAS, TEMEN



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	6

Retomarán clases en aulas de lámina o PVC

TERESA MORENO

Con el arrendamiento y construcción de aulas prefabricadas, la Secretaría de Educación Pública (SEP) prevé contar de forma temporal con salones para el regreso a clases en las entidades afectadas por los sismos del 7 y 19 de septiembre.

El titular del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa, Héctor Gutiérrez de la Garza, dijo que los alumnos que no puedan ser reinstalados en otros planteles, y que estaban inscritos en alguna de las más de 600 escuelas con daños graves, tendrán esta alternativa.

“Son aulas provisionales (...) Son normalmente de lámina o de PVC, pero son provisionales, no son aulas definitivas ni mucho menos. Tienen instalación eléctrica, pueden servir perfectamente con el tamaño y especificación de un aula. Reúnen todas las condiciones de seguridad, pero son temporales”.

El organismo dependiente de la SEP planteó en la propuesta ante Compranet que la renta de las aulas podría tener un costo de entre 250 mil y 300 mil pesos, con opción a compra. Se instalarían en Chiapas, Estado de México, Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y la CDMX.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	6

Con aulas prefabricadas, SEP rescata ciclo escolar

- Los salones serán provisionales en los estados afectados por los temblores del 7 y 19 de septiembre en el país
- El costo de estas estructuras oscila entre 250 mil y 300 mil pesos, y se instalarán en siete entidades con daños

TERESA MORENO

La Secretaría de Educación Pública (SEP) analiza el arrendamiento y la construcción de aulas prefabricadas para instalar provisionalmente en las entidades afectadas por los sismos del 7 y 19 de septiembre, indicó el titular del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (INIFED), Héctor Gutiérrez de la Garza.

La renta de las aulas en este periodo podría costar entre 250 mil y 300 mil pesos con opción a compra. Se instalarían en Chiapas, Estado de México, Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y la Ciudad de México, según la cotización en Compranet.

El objetivo de estas aulas será que en ellas tomen clases los alumnos que no puedan ser reinstalados en otros planteles, y que estaban inscritos en algunas de las más de 600 escuelas que resultaron con daños graves en su estructura y que necesitan ser reconstruidas por completo.

"Son aulas provisionales (...) Son normalmente de lámina o de PVC, pero son provisionales, no son aulas definitivas ni mucho menos. Tienen instalación eléctrica, pueden servir perfectamente con el tamaño y especificación de un aula. Reúne todas las

condiciones de seguridad, pero son temporales no definitivas", dijo Gutiérrez de la Garza en entrevista con EL UNIVERSAL.

El director del INIFED señaló que a la fecha se ordenaron los primeros cargamentos para Chiapas y Oaxaca, entidades que tendrán atención prioritaria en este tema; la ventaja de ambas entidades es que los terrenos de las escuelas son grandes, "entonces tenemos oportunidad de instalar esas aulas provisionales en el campo de fútbol o en algún espacio adyacente [y hacerlo] con seguridad".

En Oaxaca se empezaron a construir e instalar las primeras 30 aulas, de un total de 200 contempladas. Explicó que estos salones se arrendarán, con la posibilidad de compra posterior, a un costo de entre 250 mil y 300 mil pesos. Los recursos provendrán del capítulo del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) conocido como Apoyo Parcial Inmediato (API).

"Lo primero es la seguridad: son aulas que están sobre una placa de concreto de 15 centímetros, no tienen cimentación para que sean aulas temporales y no las dejen como definitivas. Andan entre 250 mil y 300 mil

pesos con IVA. Se renta el total del aula a través de una figura jurídica de arrendamiento financiero, que termina quedándose al final con el aula al pago de la renta", explicó.

Reubicarán a estudiantes. La estrategia es comenzar a ordenar las aulas prefabricadas, incluso antes de que bajen los recursos, para que en cuanto llegue el dinero, estén listas, puesto que se toma entre 20 y 30 días su fabricación y traslado.

"Hay una figura dentro del Fonden, que es el Apoyo Parcial Inmediato (API). Mediante esa situación o recursos, que llegan mucho más rápido, para Oaxaca ya tenemos 300 millones de pesos. Lo que podemos hacer ahí, en el caso de Oaxaca, es rentar aulas móviles, ese recurso también sirve para demolición, limpieza y levantamiento de bardas", explicó.

"El tema complejo es que hay mucha demanda y poca oferta. Por eso estamos tratando de realizar contrataciones previas [antes] de que baje el recurso, porque si no, nos vamos a tardar en la parte logística", dijo.

Las aulas se utilizarán en todas las entidades donde sean necesarias, señaló. La primera fase será que las au-

toridades educativas locales de cada estado determinen cuántos niños necesitan ser reubicados, cuando menos temporalmente, porque sus escuelas no son seguras; después deberán establecer cuántos de esos niños pueden ser transferidos a otros planteles, de acuerdo con el cupo.

Será a partir de esta información cuando se determine la cantidad de aulas que se van a instalar en cada estado. La consideración es que cada módulo de las aulas tiene una superficie de 48 metros cuadrados, para atender a entre 30 y 35 estudiantes.

La SEP dice que en el país hay 600 escuelas que tienen daños graves, por lo cual se requerirá reconstruirlas completamente.

"[En] las entidades donde haya necesidad de demoler y construir, probablemente sea indispensable la instalación de aulas provisionales. Estamos haciendo procesos de contratación muy rápidos, en donde estamos subiendo la información para que se registren y que sea con total transparencia, porque necesito velocidad en la contratación", explicó Gutiérrez de la Garza.

"Cada una de las entidades va a determinar cuántos estudiantes se pueden reubicar en otras escuelas. Yo lo que hago es ponerles las aulas y que me digan cuál es el espacio para ir las a instalar", dijo.

Las aulas se construyen sobre una base de concreto de 15 centímetros de alto por lo que son resistentes y miden 6 por 8 metros.

"Se utilizarán cuando sea necesario demoler el plantel o en su caso una demolición importante de determinados módulos que no hagan seguro el inmueble y tengamos que movernos a otro inmueble. Ese es el parámetro y también que en las escuelas aledañas se puedan incorporar estos muchachos", señaló. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	8

SEP Puebla realizará Consejo Técnico tras sismos

Puebla.- La Secretaría de Educación Pública (SEP) estatal informó que el Consejo Técnico Escolar (CTE), programado para este viernes, se llevará a cabo de manera normal y en apego al calendario oficial vigente, en 105 municipios con afectaciones menores, tras el sismo del 19 de septiembre.

Indicó que como parte de las acciones emprendidas para salvaguardar la integridad de la comunidad escolar de las 112 demarcaciones restantes y con declaratoria de emergencia, determinó que en las escuelas que ya han reanudado labores y que están en estos municipios, tendrán clases.

La dependencia estatal, en un comunicado, dijo que en el caso de aquellas instituciones que aún no retoman actividades, queda a consideración, de los docentes llevar a cabo realizar el CTE, siempre y cuando tenga lugar en un espacio alternativo a la escuela, recordando que este no es obligatorio. Enfatizó que dicha medida obedece a la inspección que mantiene esta dependencia, en coordinación con las instancias competentes, dentro de los planteles educativos en las zonas afectadas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	TITULAR Y P. 3

■ Incertidumbre sobre si sus escuelas son “realmente seguras”

Temor de padres y alumnos por el regreso a clases

- Más de ocho millones de estudiantes todavía permanecen en casa
- Aflora la desconfianza sobre los dictámenes de revisión estructural
- “El terremoto cambió a la ciudad y a nosotros también”, expresan

LAURA POY SOLANO

■ 3

- Desean volver a ver a sus compañeros, pero viven angustiados luego de los sismos

Miedo de niños y adolescentes al no saber si sus escuelas son seguras

- Padres de familia demandan les garanticen que se efectuaron revisiones a fondo en los planteles

LAURA POY SOLANO

En zonas afectadas por el sismo del pasado 19 de septiembre o en barrios donde apenas dejó una huella, niños y adolescentes comparten el deseo de ver de nuevo a amigos y maestros, pero también el temor de volver a las aulas ante la incertidumbre de si sus escuelas “son realmente seguras”, afirman alumnos y padres.

A más de una semana del sismo de magnitud 7.1 que afectó el centro del país, poco más de 8 millones de estudiantes de educación básica y media superior no han podido regresar

a clases.

Entre ellos está Valentina. Tiene siete años y vive en la colonia Condesa. Acude a un colegio particular en la colonia Del Valle. Su madre asegura que el colegio ya cuenta con el dictamen para reiniciar labores, “pero no han regresado a clases porque está en una zona de riesgo”.

Valentina dice que le gustaría mucho volver a jugar con sus 22 compañeros de clase, pero reconoce que el miedo y la angustia aún no la dejan dormir. “Llevo tres días así. Me asusté mucho, porque al principio pensé que era otro simulacro, pero no. Toda mi clase se quedó en el salón

durante el sismo; creo que debimos salir porque los vidrios podrían habernos lastimado”.

Amaranta, su madre y doctorante en Letras, asegura que “ya no puede ser el mismo regreso a clases. El sismo cambió a la ciudad y también a nosotros”.

Destaca que la escuela envió a los padres de familia el dictamen de seguridad estructural y la cédula profesional de quien inspeccionó el plantel, pero considera: “son medidas que me parecen insuficientes”.

No puede haber un regreso a clases, explica, sin que antes se organicen asambleas informativas.

“Tenemos que garantizar que efectivamente se revisó a fondo la seguridad estructural, y que la escuela de nuestros hijos es realmente segura”.

Como ella, padres de familia de la escuela primaria Emiliano Zapata, en la colonia Industrial, en Gustavo A. Madero, destacaron: “No porque peguen un papel en la entrada del plantel vamos a creer que todo está bien. Tienen que comprobarnos que los peritajes son correctos y a fondo, no simulaciones”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	TITULAR Y P. 3

En esa colonia, donde el sismo no dejó daños, Natalia y Eduardo juegan en el departamento que habitan, de donde no se han movido desde el pasado martes. Asisten al quinto y cuarto grado, respectivamente, de la primaria Emiliano Zapata. Hoy, agrega Paola, su madre, la preocupación no son los materiales educativos o el servicio de Internet.

“Queremos tener la certeza que hay condiciones para que vuelvan a clases. La escuela es muy grande, tiene muchos salones, alberca y un patio enorme. Vamos a solicitar información y que nos muestren cómo se revisaron las instalaciones; no queremos que sea algo superficial. El colegio Emiliano Zapata tiene más de 50 años en servicio. Queremos peritajes profesionales y serios.”

Por su parte, Ruth, alumna de quinto de primaria en la colonia Doctores, también espera el regreso a clases. Sus padres decidieron abandonar el departamento que habitan por temor a más réplicas. En su edificio, dice, no hubo daños, pero en los de otros vecinos se aprecian vidrios rotos y fachadas dañadas.

Cuenta que desde el pasado martes no quiere dormir sola. Su abuela Eugenia la acompaña todo el día. “Cuando pienso en mi escuela –afirma– me dan ganas de llorar, porque quiero ver a mis amigas, pero me da mucho miedo regresar. Se sintió horrible y se ve viejita. Mi papás dicen que si no es segura ya no me van a mandar, y eso me da mucha tristeza”.

Sabe que la Secretaría de Educación Pública emite una lista de planteles que pueden volver a clases. La suya no ha sido incluida, pero confía en que “todo esté bien, porque siento que mi escuela es como mi otra casa”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	3

19/S: El dolor y la esperanza

Miedo y angustia deben desaparecer en un mes, afirma Medina Mora

■ ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Miedo, angustia, dificultad para dormir y otros síntomas que surgieron en las personas a consecuencia de los sismos ocurridos este mes, corresponden a una reacción normal, pero deben disminuir y desaparecer en el transcurso de un mes, aproximadamente. Eso ocurrirá en la mayoría de los casos y sólo un porcentaje muy pequeño, por diversas causas, podría desarrollar un trastorno mental, afirmó María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz (INPRFM).

Explicó que los individuos con mayor riesgo de presentar un padecimiento, principalmente depresión y ansiedad, son aquellos que estuvieron más cerca de los daños ocasionados por el movimiento telúrico, los que tenían experiencias previas parecidas y los que vivieron situaciones como la pérdida de un familiar y/o su vivienda.

También las personas que tenían alguna alteración mental previa sin diagnóstico, son susceptibles a que su condición se exacerbe. El reto para las instituciones de salud es contar con mecanismos para identificar el riesgo en forma temprana y brindar a los afectados el tratamiento que requieran.

Medina Mora participó en la inauguración del foro *Día de la Genómica. Enfermedades psiquiátricas*, organizado por el INPRFM y el Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen). Comentó que con la finalidad de ampliar la oferta de apoyo psicológico o psiquiátrico, el instituto que dirige abrió el servicio de urgencias, donde a diario llegan 30 personas adicionales a la demanda usual.

Explicó que se integraron equipos de especialistas que están en comunidades y albergues, atendiendo a los damnificados y a quien lo solicite. A diario brindan unas 30 consultas, las que se suman a la oferta de los servicios de salud del Gobierno de la Ciudad de México. En conjunto, se han otorgado casi 15 mil atenciones sólo en la capital del país.

La especialista insistió en que hay gran resiliencia en la población, es decir, la capacidad para superar el malestar emocional y retomar su vida cotidiana en la mayoría de los casos. En estos momentos aún puede haber nerviosismo, llanto, desesperanza e incertidumbre por el futuro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	6 Y 7

Piden padres hacer más simulacros en escuelas

● Demandan que sean semestralmente, “para estar mejor preparados, no sólo ante temblores”

TERESA MORENO
Y ASTRID RIVERA

●●● Padres de familia pidieron atención psicológica y que se realicen más simulacros para el desalojo emergente de estudiantes.

Al cumplirse ayer nueve días del sismo del 19 de septiembre, continúan asustados y no los calma ver los dictámenes de seguridad estructural de la Secretaría de Educación Pública (SEP) pegados en el perímetro de acceso a los planteles.

“Que no nos estemos esperando a un simulacro anual, que haya más en todo el transcurso del año para que los niños y nosotros como padres de familia tengamos la conciencia de qué hacer en este tipo de casos, porque no nada más es un sismo, puede ser un incendio o la explosión de una gasolinera. No nada más es la escuela, sino también nosotros como padres de familia tenemos que prevenir”, señaló Guadalupe García.

En eso coincidió Laura Leticia García, quien ayer acompañó a su hija a la Escuela Secundaria Técnica número 31 *Ingeniero Roberto Medellín Ostos*, en la delegación Gustavo A. Madero. La niña continúa asustada por el temblor, que la tomó desprevenida en clase en el tercer piso del edificio escolar.

Antes de volver a abrir, la escuela fue visitada por un director responsable de obra designado por la Ciudad de México, a su vez avalado por la SEP y el Colegio de Ingenieros Civiles de México. El especialista determinó que el plantel es seguro y que puede retomar sus actividades con normalidad.

Carli Aritzzi, hija de Laura Leticia, no se siente segura. La niña viste su uniforme, pero ha decidido que sólo ingresará al plantel para recoger sus libros y las cosas que dejó en su pupitre el día de la contingencia. De regresar a tomar clases a su salón, localizado en el tercer piso de ese edificio designado para los alumnos de primer grado, nada.

Escuela cerrada. Después de siete días de permanecer sin clases por el sismo de magnitud 7.1, Carlos, que cursa el tercer grado, se levantó temprano para retomar sus estudios en

la escuela *Estado de Durango* ubicada en la colonia Morelos, delegación Cuauhtémoc, pero al llegar vio que las puertas estaban cerradas.

Pese a que este plantel aparece en la lista de la SEP entre las escuelas que retoman actividades tras acreditar que no tienen daños estructurales en sus instalaciones, y que por lo tanto no representan un riesgo para los menores, la secundaria no reinició sus labores cotidianas.

En sus puertas mostraban el certificado de dictamen estructural emitido por autoridades de la CDMX, en el que indicaba que las instalaciones estaban en buenas condiciones. Sin embargo, en una cartulina pegada en el portón se leía que las clases serán reanudadas hasta que la SEP y el gobierno local lo autoricen.

“El dictamen de seguridad indica que el edificio está bien, sin embargo, las clases se reanudarán hasta que el gobierno de la CDMX y la SEP lo autoricen. Atte. La dirección”, señala el cartel.

Carlos y su hermana, Karen, de seis años, fueron los únicos que llegaron a la primaria, pues no se enteraron de que las clases se pospondrían. Gloria Ortega, madre de ambos niños, comentó que la noche anterior ingresó a la página de la SEP para revisar que la escuela, ubicada en la calle Francisco González Bocanegra, estuviera en la lista de centros escolares que retomaban clases el 28 de septiembre.

“Antes de traerlos a la escuela revisé la lista de la SEP y la escuela estaba en ella, no entiendo por qué no hay clases, nadie nos avisó. Ojalá regresen pronto a clases porque se atrasan bastante, ya fueron muchos días”, enfatiza la mujer. ●

EL SALDO

600

ESCUELAS resultaron con daños graves en su estructura y necesitan ser reconstruidas por completo.

30

AULAS de un total de 200 proyectadas han sido construidas en Oaxaca, de los estados más afectados por sismos.

250

MIL PESOS costo aproximado de las aulas prefabricadas que se planea instalar en estados afectados por los temblores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	CULTURA	21

REPORTE De los 509 murales revisados en 34 sitios de la Ciudad de México, Tlaxcala, Estado de México y Morelos no hay grandes afectaciones y sólo reaparecieron grietas conocidas en obras de la Biblioteca Lerdo de Tejada y en el inmueble central de la SEP, de la capital del país

Los murales de los edificios públicos y privados, sin daños graves: Cencropam

[REYNA PAZ AVENDAÑO]

Continúa la revisión de obra mural que resguardan edificios públicos y privados en la Ciudad de México, Morelos, Tlaxcala y Estado de México tras el sismo del pasado martes. De acuerdo con un censo hecho del 19 al 27 de septiembre por restauradores del Centro Nacional de Conservación y Registro del Patrimonio Artístico Mueble (Cencropam), el saldo es positivo en 509 murales revisados ya que sólo reaparecieron grietas conocidas en obras de la Biblioteca Lerdo de Tejada y en el edificio central de la Secretaría de Educación Pública (SEP), ambos ubicados en la Ciudad de México.

“No hay grandes afectaciones en los murales, hemos revisado 509 al día 27 de septiembre en 34 lugares distintos y seguimos en esa labor. Estamos hablando de la Ciudad de México, Tlaxcala, Estado de México y Morelos. Antier nuestros expertos fueron a ver los murales de Diego Rivera que están en la Universidad Autónoma Chapingo y en el Palacio de Cortés en Cuernavaca”, comentó en entrevista Ernesto Martínez Bermúdez, director del Cencropam.

El funcionario también señaló que suspendieron los trabajos de restauración en murales hechos por Carlos Mérida y Emilio Amero en la Escuela Primaria Belisario Domínguez, ubicada en la colonia Morelos de la CDMX; el mural *La vida, la muerte, el mestizaje y cuatro elementos*, de Francisco Eppens en la Facultad de Medicina de la UNAM; y *El arte escénico de la vida social de México*, de David Alfaro Siqueiros, dentro de las instalaciones de la Asociación Nacional de Actores (ANDA), en la colonia San Rafael de la capital.

REAPARECEN FISURAS. El Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), a través del Cencropam, es competente por ley a estudiar, atender y en casos de desastres naturales, revisar si los murales presentan daños y restaurar la obra declarada monumento artístico.

“Esto quiere decir, vigilar los murales de aquellos nueve artistas que tienen su obra completa declarada monumento artístico: José María Velasco, Diego Rivera, Siqueiros, José Clemente Orozco, Frida Kahlo, *Dr. Atl*, Saturnino Herrán, Remedios Varo y María Izquierdo”, indicó Martínez Bermúdez.

El funcionario explicó que el 19 de septiembre iniciaron la revisión de murales en los edificios del INBA. “Revisamos en el Laboratorio Arte Alameda, *Los informantes de Sahagún*, pintado por Federico Cantú; así como los murales del Palacio de Bellas Artes y *Sueño de una tarde dominical en la Alameda Central* de Diego Rivera, que está en el Museo Mural Diego Rivera, y los murales de la Sala de Arte Pública Siqueiros en Polanco. Ninguno presentó daños”.

En la Facultad de Derecho de la UNAM, agregó, inspeccionaron *La música y La tragedia*, de María Izquierdo, los cuales prestaron bajo la figura legal de comodato. En total, dijo, revisaron 40 obras murales que forman parte del acervo del INBA y todos están en perfectas condiciones.

También personal del Cencropam acudió al edificio central de la SEP, en donde trabajan de manera permanente en la preservación de

los murales de artistas como Diego Rivera, Jean Charlot y David Alfaro Siqueiros. “Hay un grupo de 7 restauradores del Cencropam que trabajan de manera constante en ese edificio haciendo trabajos de conservación preventiva. Hubo algunas fisuras que ya existían, volvieron a aparecer pero no son daños mayores, específicamente están en un mural de Roberto Montenegro (*La unión de América Latina*)”, detalló el funcionario.

Otras obras en donde reaparecieron fisuras fueron los murales del mercado Abelardo L. Rodríguez (República de Venezuela 72, Centro Histórico de la CDMX) y en los murales de Vlady en la Biblioteca Lerdo de Tejada (República del Salvador 49, Centro Histórico de la CDMX), “ahí se reactivaron unas fisuras preexistentes, son murales que ya conocemos, que ya se han trabajado y sabemos los daños que ya hemos reparado pero nuevamente aparecen esas fisuras, recordemos que el movimiento telúrico fue muy fuerte”.

En el Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS se desfasaron los paneles del mural *El aire es vida y la salud es la mayor riqueza de esta vida*, de Luis Nishizawa. “En este caso, lo que debemos hacer es regresar a reacondicionarlos, pero no hay ningún daño” indicó Martínez Bermúdez.

Sobre los murales de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (STC), en la colonia Narvarte, precisó que no presentan afectaciones y

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	CULTURA	21

que como en el caso de cada mural, el INBA emitirá un dictamen técnico de evaluación. Respecto a la posible demolición del inmueble, el área de comunicación social del INBA precisó que no tienen ninguna instrucción oficial de proceder al desmontaje de dichos murales.

—¿Cómo funcionan los dictámenes?

—Si el mural tiene fisuras, acude a revisarlo el restaurador que años anteriores ha hecho restauraciones en ese mismo mural, es decir, es alguien que ya conoce la obra. Ellos realizan un dictamen, una revisión ocular que nos va a decir exactamente cómo está. Tomando el criterio de estos restauradores, de manera rápida, se revisan los expedientes de cada mural para saber qué se está haciendo.

ESCUELAS. Los trabajos de inspección de murales tienen pendiente la revisión de obras en escuelas públicas de educación básica, porque el Cencropam está la espera de poder ingresar a los planteles, es el caso de las escuelas primarias Belisario Domínguez (ubicada en la colonia Morelos de la CDMX) y Miguel Serrano (en el Centro Histórico de la capital).

“Desde hace un año iniciamos en el rescate y restauración del conjunto mural de la escuela Belisario Domínguez, la primera escuela tipo de Vasconcelos, ahí estamos rescatando murales y ninguno sufrió daños. Estábamos haciendo calas y encontrando algunos murales que tienen otras obras sobrepuestas”, comentó Martínez Bermúdez.

El director del Cencropam dijo que cuando puedan entrar a las escuelas, “haremos la revisión, ahora no se nos permiten entrar, pero sí está en nuestra lista revisar esos recintos, haremos los dictámenes y daremos a conocer los resultados”, concluyó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	24

■ Impresiona al embajador Louis-José Tournon la pronta reacción de los jóvenes en rescates Suizos amplían estancia para evaluar inmuebles

■ GEORGINA SALDIERNA

Los expertos suizos prolongarán su permanencia en México hasta el 5 de octubre, para continuar trabajando en la evaluación de los inmuebles afectados por el sismo del 19 de septiembre, informaron los líderes del grupo integrado por ingenieros especializados en estabilidad de estructuras.

En conferencia de prensa, Bernhard Huwiler, líder de la misión, y Nicolás Pitteloud, jefe de logística, informaron que el gobierno mexicano les solicitó el martes pasado continuar su estancia, por lo cual, el próximo sábado, cuatro ingenieros llega-

rán a la capital del país para relevar a los que llegaron el 22 de septiembre y extender la ayuda hasta la próxima semana.

Explicaron que desde su arribo a territorio nacional y hasta ayer, han revisado 36 edificios de Morelos y la Ciudad de México, de los cuales la mayoría no se vieron afectados en su estructura y pueden habitarse inmediatamente. De ellos, siete son hospitales; nueve, escuelas y guarderías; un mercado y 19 edificios habitacionales utilizados por alrededor de 12 mil personas.

También señalaron que la evaluación que efectuaron y las pláticas con autoridades, vecinos

y comités fueron de gran importancia, pues muchos temores y preocupaciones pudieron ser descartados. En el caso de los edificios que resultaban un verdadero riesgo, precisaron que contribuyeron a que los habitantes pudieran tomar la decisión de evacuarlos.

Crean clima de confianza

Destacaron el caso del hospital de alta especialidad Centenario de la Revolución Mexicana, de Cuernavaca, donde pacientes y personal médico tenían reservas para regresar al inmueble, pero con las explicaciones que les dieron se creó un clima de con-

fianza para el retorno.

Por su parte, el embajador de Suiza en México, Louis-José Tournon, manifestó la solidaridad de su país con los mexicanos y se dijo impresionado por la reacción de la juventud que ayudó en el rescate de las víctimas. Aseguró que esto fue algo que no esperaba, pues se cree que los jóvenes sólo piensan en sí mismos y no en la sociedad.

Mientras, el gobierno de Ontario, Canadá, anunció que donará a la Cruz Roja Mexicana un millón 445 mil pesos mexicanos, para ayudar a los damnificados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	ESTADOS	41

■ Padres de familia exigen reconstrucción Señalan daños graves en escuelas de Edomex, Guerrero y Michoacán

DE LOS CORRESPONSALES

Con manifestaciones, padres de familia y alumnos de seis escuelas primarias de los estados de México, Guerrero y Michoacán exigieron a las autoridades seguridad en las aulas, pues los inmuebles, aseguran, resultaron severamente afectados por el terremoto del pasado 19 de septiembre. En algunos casos, los inconformes pidieron la demolición y reconstrucción de los planteles.

Unos 150 padres y alumnos de la escuela primaria Alfredo del Mazo Vélez, en Cuautitlán, marcharon desde la glorieta de El Cerrito hasta el palacio municipal, donde exigieron a la alcaldesa Guadalupe Fernández Sánchez la demolición del plantel, que sufrió fracturas y hundimientos.

Policías impidieron el paso a los manifestantes, quienes informaron que unos mil 300 alumnos están en riesgo debido a que varias aulas podrían caerse. Según protección civil municipal, el inmueble, inaugurado en 1951, cumplió su ciclo de utilidad. La edil se comprometió a revisar el caso y solicitar apoyo a las autoridades educativas.

El ayuntamiento de Ecatepec informó que ha dictaminado da-

ños en 260 escuelas, ocho de las cuales deberán ser demolidas, al igual que 151 aulas, reparar 332, tirar bardas perimetrales de 131 colegios (más de 5 mil 500 metros lineales) y reparar las de 64.

En Chilpancingo, Guerrero, padres de familia, maestros y alumnos del jardín de niños Luz y Alegría marcharon del monumento a Las Banderas hasta las oficinas del Instituto Guerrerense de Infraestructura Física Educativa de Guerrero (Igife), donde bloquearon la avenida para demandar que revisen la escuela, ya que los salones tienen cuarteaduras y la barda está fracturada.

En Acapulco, paterfamilias de la escuela primaria Carlos Carrillo Puerto bloquearon el bulevar Vicente Guerrero, uno de los principales accesos a la ciudad, para exigir a las autoridades educativas y de protección civil revisión de las instalaciones, pues aulas y bardas sufrieron daños estructurales, aseveraron.

Asimismo, familiares de alumnos de la escuela primaria Eva Sámano de López Mateos, de la colonia 6 de Enero, bloquearon la avenida frente al palacio municipal para exigir que se haga un peritaje, pues en la cancha se está

abriendo un socavón.

En la parte alta de Acapulco, padres de alumnos de la primaria Vicente Guerrero impidieron el acceso a la colonia Morelos, en avenida Constituyentes, para exigir un dictamen que garantice que no existe peligro en las aulas. El director, Marco Antonio Soto Solís, detalló que la barda perimetral presenta daño estructural.

En Morelia, Michoacán, manifestantes obstruyeron la avenida Camelinas para exigir la reconstrucción de la escuela primaria Justo Sierra, donde las aulas se cuartearon y el piso se levantó. María de los Ángeles Zambrano, perito de obra 420 del departamento de licencias de construcción de la dirección de orden urbano del ayuntamiento, manifestó que la escuela no es segura.

Templo de Hidalgo, convertido en aula

Desde el pasado lunes, 75 alumnos de la escuela primaria Juan Escutia, del barrio El Calvario, municipio de Ixmiquilpan, Hidalgo, toman clases en un templo evangélico de la Iglesia Cristiana Bethel debido a las pésimas condiciones en que se encuentran sus aulas

por el sismo del 19 de septiembre.

Aunque la ley prohíbe que templos religiosos sean utilizados para dar clases, el comité de padres de familia adujo que lo hacen por razones de seguridad.

Mientras, la Secretaría de Educación de Chiapas instruyó a las escuelas privadas de nivel básico, medio superior y superior, así como a los de capacitación para el trabajo, a que en 15 días naturales presenten el dictamen actualizado de seguridad estructural emitido por un perito debidamente acreditado.

En un comunicado, explicó que esta medida es para salvaguardar la integridad de alumnos, personal docente y administrativo en las escuelas incorporadas al sistema educativo estatal.

JAVIER SALINAS, SILVIA CHÁVEZ,
SERGIO OCAMPO, HÉCTOR BRISEÑO,
JUAN R. MONTOYA, ERNESTO
MARTÍNEZ Y ELIO HENRIQUEZ

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	16

Demandan padres reconstruir primaria de Cuautitlán

● Aseguran que el plantel de 60 años cumplió su vida útil hace una década

JUAN MANUEL BARRERA

Cuautitlán, Méx.— Padres de familia y alumnos de la escuela primaria *Alfredo del Mazo Vélez*, ubicada en el centro de Cuautitlán, marcharon por calles de este municipio para exigir a las autoridades que sea reconstruido el plantel y los más de mil alumnos tomen clases en un espacio alternativo, luego de los sismos ocurridos en el centro del país.

Más de 150 padres de familia se concentraron en la iglesia de El Cerrito, en los límites de los municipios Cuautitlán con Cuautitlán Izcalli, y marcharon hasta la presidencia municipal para pedir a las autoridades estatales y locales la reconstrucción total del plantel, que presenta daños.



Más de 150 padres de familia y alumnos se concentraron en la iglesia de El Cerrito y marcharon hasta la presidencia municipal.

Padres de familia aseguran que la escuela tiene más de 60 años de antigüedad y presenta daños diversos, que se agravaron con los sismos registrados recientemente, por lo que desde hace tiempo uno de los edificios está inhabilitado.

Los inconformes desconocieron los acuerdos de la Sociedad de Padres de Familia, que se reunió con la alcaldesa Guadalupe Fernández Sánchez en

la iglesia de El Cerrito. Dijeron que un dictamen de Protección Civil determinó que la escuela concluyó su vida útil, que es de 50 años, y en las condiciones que está representa riesgo para los alumnos y profesores, por lo que no permitirán que regresen a clases en el plantel.

Insistieron que la escuela debe ser reconstruida en su totalidad y los alumnos tomar clases en un espacio alternativo. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	2

Exigen revisar escuelas en Guerrero

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Ante los daños ocasionados en escuelas públicas de Guerrero por el sismo de 7.1 de magnitud del pasado 19 de septiembre y posibles derrumbes, padres de familia exigen a las autoridades educativas y de Protección Civil revisar los planteles.

Los inconformes bloquearon ayer importantes vialidades de Acapulco y cerraron un plantel en Zihuatanejo.

Un primer bloqueo ocurrió frente al Ayuntamiento del puerto, donde se manifestaron alumnos y padres de familia de la escuela primaria Eva Sámano de López Mateos, de la Colonia 6 de Enero.

Otro grupo de inconformes, de la escuela primaria Vicente Guerrero, en la Colonia Morelos, protestó en la Avenida Constituyentes.



El 19/09/17 AT/2318

Alumnos y padres de familia protestaron frente a las instalaciones de la escuela Vicente Guerrero, en Zihuatanejo, para exigir la demolición y reconstrucción del plantel.

En el Bulevar Vicente Guerrero, estudiantes y tutores de la escuela primaria Carlos A. Carrillo, de Ciudad Renacimiento, cerraron el paso de la vía.

En Zihuatanejo, inconformes cerraron las instalaciones de la escuela Vicente

Guerrero para exigir al Gobierno su demolición y reconstrucción.

Según los padres de familia, el edificio escolar, de casi 80 años de antigüedad, presenta graves daños, por lo que ante otro sismo de gran magnitud, podría venirse abajo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	22

19/S: El dolor y la esperanza

• Deben garantizar recursos: Ramírez Marín

Diputados, aún sin acuerdo para resolver la emergencia

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO

Sumidos en la desconfianza mutua y la oportunidad político-electoral implícita en el proceso de 2018, los partidos representados en la Cámara de Diputados si bien dialogan, no llegan a un solo acuerdo para resolver la emergencia presupuestaria que reclama, por lo menos, 40 mil millones de pesos para atender a cientos de miles de damnificados por el sismo del 19 de septiembre.

El tema pasa por la obligatoriedad de la Cámara de garantizar la obtención de una bolsa extraordinaria de recursos públicos para atender la reconstrucción nacional, producto de la tragedia, expuso el presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín.

“Es una tarea exclusiva de los diputados. No es un tema de disponibilidad, de disposición o de facultades, es una facultad que la tienen los diputados. Es un deber irrecusable de los diputados.”

—Qué rubros de gasto no se deben tocar —se le inquirió.

—Las áreas indeclinables están marcadas en la ley y alguna, incluso, en la Constitución: seguridad, salud, educación y programas de asistencia social son indeclinables. Estas áreas no pueden sufrir afectación en ningún caso. Aunque hay una contradicción: si tratamos de auxiliar al Fondo de Reconstrucción reduciendo los recursos de Prospera, pues finalmente estamos haciendo lo mismo, no estaríamos resolviendo; al contrario, posiblemente, perjudicando. Así es que esas son las indeclinables.

Por el contrario, el coordinador del Partido Acción Nacional, Marko Cortés, demandó la instalación de una contraloría para vigilar “perfectamente cómo se usan estos recursos de este Fondo para la Reconstrucción de las zonas afectadas. No tenemos confianza en cómo han venido manejando los recursos, ha habido todos los casos de corrupción posibles. Nos preocupa que ya están entregando tarjetas —como las que entregaron en campaña— en los estados donde hubo afectaciones y no conocemos la lista de quiénes van a ser los beneficiarios, cómo fue que se asignaron”, repuso.

Ni riesgo ni tentaciones

Por su parte, el líder de la bancada del Partido de la Revolución Democrática, César Camacho, informó la vispera que en su partido, “dadas las condiciones del entorno, no queremos que haya ninguna tentación para nadie, ni queremos que haya riesgo alguno, ni tampoco queremos que los recursos, siempre insuficientes, puedan tener mayoritariamente una orientación que no sea a la reconstrucción nacional.”

Expuso que la propuesta de adicionar el artículo 85 de la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria es para que los recursos federales no puedan ser transferidos a fondos cuya administración pueda quedar a disposición de los legisladores que intervinieron en su asignación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	TITULAR

Sheinbaum pone denuncia penal por *Rébsamen*

- Acusa a ex funcionarios de permitir construcción
- **Mancera:** habrá castigo a culpables del derrumbe

GERARDO SUÁREZ

La delegada en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, presentó una denuncia penal en contra de los ex funcionarios de la demarcación durante las administraciones de los entonces perredistas (hoy integrantes de Morena) Higinio Chávez y Maricela Contreras, por permitir la construcción del departamento en el cuarto piso del Colegio *Enrique Rébsamen*, que colapsó en el sismo del 19 de septiembre y dejó 27 muertos.

"Lo que encontramos en el expediente jurídico en torno al edificio es verdaderamente indignante", dijo.

Aseguró que en 2013, en la gestión de Maricela Contreras, la Dirección de Obras y Desarrollo Urbano advirtió un daño en la estructura por la demolición que la propietaria realizó

en el tercer y cuarto pisos.

Afirmó que para estas modificaciones no se tramitó licencia o permiso alguno, por lo que se sancionó y luego se permitió que la obra continuara, con el pago de una multa.

La denuncia que presentó ante la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México es en contra de Alejandro Zepeda y Miguel Ángel Guerrero, ex titulares de la Dirección General Jurídica y de Gobierno en las gestiones de Higinio Martínez y Maricela Contreras.

Sobre las irregularidades que se han denunciado en torno a las obras en el edificio del Colegio *Rébsamen*, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, anunció que no habrá im-

punidad y se comprometió a castigar a los responsables.

En tanto, la dirigencia de Morena responsabilizó a la SEP y al Instituto de Verificación Administrativa por la nula revisión de la construcción en el cuarto piso del plantel.

"Lo que hallamos en el expediente jurídico es verdaderamente indignante (...) Por nuestra mente pasa que hubo corrupción"

CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa delegacional en Tlalpan



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	4

Sheinbaum revira con denuncias penales

- Acusa a administraciones perredistas de **Higinio Chávez** y **Maricela Contreras** por caso *Rébsamen*
- Directores de Jurídico y Gobierno fueron omisos ante advertencias de Obras sobre irregularidades

GERARDO SUÁREZ

La delegada en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, responsabilizó a las administraciones de los perredistas Higinio Chávez y Maricela Contreras de la construcción irregular de un departamento en el cuarto piso del Colegio *Enrique Rébsamen*, el cual se colapsó en el sismo del 19 de septiembre pasado, por lo que interpuso una denuncia en contra de los directores generales de Jurídico y Gobierno en ambas gestiones y de la dueña del inmueble, Mónica García Villegas.

Incluso, la funcionaria morenista reveló que desde noviembre de 2013 la Dirección de Obras y Desarrollo Urbano advirtió de un daño a la estructura provocado por una serie de obras de demolición que la propietaria había hecho en el tercer y cuarto piso sin permiso; sin embargo, la anterior gestión permitió continuar los trabajos un año después.

“Lo que encontramos en el expediente jurídico es verdaderamente indignante, indignante”, comentó la delegada. Agregó que la queja presentada ante la Fiscalía Desconcentrada en Tlalpan también va en contra de quien resulte responsable.

Al hacer un recuento de los antecedentes jurídicos en torno al edificio derrumbado, los cuales fueron incluidos en la querrela, expuso que se detectaron omisiones, obras sin licencias previas e incluso Sheinbaum Pardo dijo que “por nuestra mente pasa Desde 2010 la administración del ex delegado del PRD Higinio Chávez ordenó clausurar y demoler una construcción sin permiso en el cuarto piso, que correspondía a un gimnasio; pero “no existe evidencia ni documento que permita concluir que se subsanaron dichas irregularidades y que se haya levantado el estado de clausura ni demolición o pago de multas im-

puestas”, asentó en la denuncia.

Luego, en octubre de 2013, la dueña Mónica García Villegas quiso hacer obras con un aviso al amparo del artículo 62 del Reglamento de Construcciones —que se refiere a trabajos menores como remodelaciones—, pero fue rechazado por la Dirección de Obras y Desarrollo Urbano, debido a que en una verificación previa se detectó un daño a la estructura en el edificio de Rancho Tamboreo 11 y 19, colonia Nueva Oriental Coapa.

“Se determinó como improcedente debido a que al momento del análisis técnico se observó que se están realizando trabajos de demolición de estructuras de concreto armado en el tercero y cuarto nivel, dañando elementos estructurales que afectan la estabilidad de la construcción (...)”, dice el oficio del 8 de noviembre de 2013, enviado por la entonces directora general de Obras Adoratriz López Pérez a Miguel Ángel Guerrero López, quien fuera director general Jurídico y de Gobierno en la gestión de Maricela Contreras Julián.

El 12 de diciembre de 2013 la dirección a cargo de Guerrero López verificó el inmueble y encontró que, sin permisos, en el tercer y cuarto nivel se hacían trabajos de herrería, levantamiento y aplanado de muros, colocación de estructuras metálicas e instalaciones hidrosanitarias, así como la demolición de una techumbre entre ambos niveles para la colocación de una escalera, todo sin manifestación de obra, según describe el documento de verificación difundido por la delegación en su página de internet.

El 7 de enero de enero de 2014 se suspenden las obras y para junio se impuso la clausura.

Sin embargo, para el 9 de diciembre de 2014, a 11 meses del cierre, la anterior gestión “da por cumplida la resolución” y cierra el expediente, pues la dueña pagó multas por poco más de 21 mil pesos y así la demarcación le otorgó el permiso para hacer obras menores, con folio 2457/13, a pesar de los daños estructurales hallados. De esa manera se continuó con la ampliación del departamento.

En conferencia, la delegada en Tlalpan informó que con esta información presentó ayer una denuncia ante la Procuraduría General de Justicia (PGJ) capitalina en contra de quien resulte responsable, en especial con-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	4

tra Alejandro Zepeda y Miguel Ángel Guerrero, ex directores generales de Jurídico y Gobierno en las gestiones de Higinio Chávez y Maricela Contreras, respectivamente.

Sheinbaum no descartó responsabilidad de los Directores Responsables de Obra (DRO) Juan Mario Velarde y Juan Apolinar Torales, quienes a pesar de lo expuesto otorgaron su visto bueno en seguridad estructural en 2014 y en seguridad y operación en 2017, respectivamente.

“En el caso de que haya responsabilidad en el peritaje que elabore el Colegio de Ingenieros Civiles, vamos también contra los DRO, corresponsables de obra que dijeron que el edificio era seguro”, dijo.

Apuntó que el Instituto de Verificación Administrativa (Invea) nunca les notificó de la resolución de enero de este año en contra de la escuela por violación al uso de suelo y que dicha dependencia del gobierno central pudo cerrar la escuela en lugar de “conminarla” a cesar su actividad.

Ante la información publicada ayer por EL UNIVERSAL de que también la actual administración delegacional dejó que se construyera una pérgola sin una manifestación de obra, Claudia Sheinbaum dijo estar abierta a cualquier investigación. ●

Verificación en inmuebles

Gobierno central

● El Instituto de Verificación Administrativa se encarga de las revisiones en temas desarrollo urbano y uso de suelo. Ordena la custodia del folio real del predio al Registro Público de la Propiedad y de Comercio de la CDMX, cuando se trate de un procedimiento administrativo de verificación relacionado con desarrollo urbano, construcciones, inmuebles u ordenamiento territorial, para evitar actos que impidan la ejecución de la resolución del asunto.

Delegaciones

● Las demarcaciones tienen la atribución de verificar: construcciones, edificaciones y protección civil, entre otros. Podrán ordenar la custodia del folio real del predio de manera fundada y motivada, al Registro Público de la Propiedad y de Comercio de la Ciudad de México, cuando se trate de un procedimiento administrativo relacionado con el desarrollo urbano. Fuente: Ley del Instituto de Verificación Administrativa de la Ciudad de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	5

Invea, responsable del derrumbe, acusa lideresa de Morena

MISAEAL ZAVALA

●●● La dirigencia nacional de Morena culpó al Instituto de Verificación Administrativa (Invea) y a la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal por la nula revisión de la construcción del Colegio *Enrique Rébsamen* que colapsó en el temblor del pasado 19 de septiembre.

La secretaria general de Morena, Yeidckol Polevnsky, defendió a la delegada de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, con el argumento de que la obra se construyó en 1983 y, "obviamente Morena no estaba en el poder" en la demarcación, donde se encuentra el colegio que se derrumbó por el sismo de magnitud 7.1 grados, que cobró la vida de 19 menores de edad y ocho adultos.

"Por lo que he oído esa escuela se construyó en 1983, obviamente nosotros no estábamos en el poder, y en ese entonces se permitían los usos mixtos, que han autorizado para su operación.

"Lo que sé es que actualmente todo eso pasa por el Invea y no por la delegación, ésta cada determinado tiempo tiene que revisar que todos los papeles estén en orden, pero la revisión de obra, este tipo de permisos de construcción se da a nivel central y lo lleva el instituto", explicó.

Por lo tanto, la morenista exigió a autoridades del Invea que den la cara para saber por qué se colapsó el Colegio *Enrique Rébsamen*.

Sostuvo que también el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, tiene que dar la cara "porque la SEP tiene que estar haciendo supervisiones, al menos cada seis meses en las escuelas".

"Si una escuela tiene autorización [para realizar actividades], la Secretaría de Educación Pública tendría que estar supervisándola constantemente", indicó.

EL UNIVERSAL publicó ayer en su edición impresa que la directora del Colegio *Enrique Rébsamen*,

Mónica García Villegas, construyó un departamento, que incluía jacuzzi, en el cuarto nivel del plantel, sin que ninguna autoridad de la delegación Tlalpan la molestara.

Polevnsky insistió en que en todo el país las escuelas están a cargo de los estados, pero la Ciudad de México es el único lugar en donde los colegios no competen al gobierno local.

"Creo que el gobierno federal, en la parte de Educación Pública, debe tener su información de las inspecciones que debió haber hecho y, por otra parte, el Invea también debe tener esas autorizaciones que ha dado, en base a qué las da, en base a qué multa y en base a qué quita", expresó.

Este diario también publicó que el plantel *Enrique Rébsamen* tenía el departamento de la directora en un cuarto piso y contaba con bañera, pisos de mármol, por lo cual, supuestamente, colapsó.

Revira Invea. Ante las declaraciones de la dirigente morenista, el Invea respondió de inmediato y precisó que de acuerdo con sus facultades legales sólo pueden verificar temas relacionados con el uso de suelo de los establecimientos comerciales.

"El Invea rechaza categóricamente es el responsable de las facultades de obras, construcciones y protección civil, en las que es posible revisar condiciones estructurales de inmuebles. Esas facultades son única y exclusivamente responsabilidad de las delegaciones", precisó el organismo en el documento.

Recordó que en el caso del Colegio *Enrique Rébsamen*, localizado en la calle de Tamborero 19, en Tlalpan, procedieron de acuerdo a la normatividad, al

grado de que en febrero pasado presentaron la denuncia penal por la supuesta presentación de un documento apócrifo.

"La denuncia penal aún está en trámite para determinar si es falsa la constancia de acreditación de uso de suelo y se le sigue dando seguimiento", comentaron.

En el comunicado de prensa, el instituto estableció que en su momento se le solicitó a la propietaria de la escuela suspender las actividades educativas, hasta en tanto no subsanen toda las irregularidades administrativas.

Sobre el tema de la construcción y la materia de protección civil, el Invea reiteró que era una tarea que correspondía realizar a la delegación Tlalpan, por lo que rechazaron de manera categórica las aseveraciones de Yeidckol Polevnsky.

Por separado, el titular de la SEP, Aurelio Nuño Mayer, aseguró que los papeles que entregó el Colegio *Enrique Rébsamen*, en la delegación Tlalpan, estaban en orden y que de acuerdo con la revisión que realizó la dependencia a la documentación del colegio, ésta se encontraba en regla y contaba con el aval y el permiso de uso de suelo acreditado por la autoridad local, en este caso la delegación, señaló en entrevista televisiva con Carlos Loret de Mola.

"Lo que la SEP necesita para que una escuela pueda operar, en términos de que la secretaria tiene que tener vista de un documento avalado por la autoridad responsable local de que el colegio tenía el dictamen de seguridad estructural, así lo tenía y estaba avalado por la autoridad local; tenía el uso de suelo adecuado acreditado por la autoridad correspondiente, todos los términos de Protección Civil", mencionó. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	7

19/S: El dolor y la esperanza

- Se analizará cada periodo de las ampliaciones del plantel

Indaga la PGJ posibles irregularidades en los permisos del Colegio Rébsamen

ALEJANDRO CRUZ Y ÁNGEL BOLAÑOS

La Procuraduría General de Justicia (PGJ) de la Ciudad de México no sólo investiga la actuación de dos directores responsables de obra (DRO) que dieron el visto bueno al Colegio Enrique Rébsamen como construcción segura, sino también si hay irregularidades en la expedición de permisos para las modificaciones del inmueble, informó el Gobierno de la Ciudad de México.

Recordó que se trata de una construcción que data de los años 80, por lo que la PGJ ha requerido toda la información disponible sobre el predio tanto a las autoridades delegacionales como a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) e incluso a autoridades federales.

La instrucción del jefe de Gobierno, señaló, es investigar todos los permisos, quién permitió cada modificación realizada al inmueble, "no podemos afirmar que el director responsable de obra es el que permitió, por eso las investigaciones se deben hacer a detalle en cada uno de los tiempos de este inmueble. Tenemos que ver exactamente cómo fueron avanzando los permisos y las verificaciones".

Recordó que por tratarse de una escuela privada, tienen que estar

actualizando sus planes de protección civil, por lo que hay que analizar cada periodo de verificación y acopiar información para avanzar en la indagatoria.

En tanto, diputados de la Asamblea Legislativa exigieron suspender a los DRO y corresponsables en seguridad estructural (CSE) vinculados a irregularidades en inmuebles de reciente construcción que resultaron destruidos, semicolapsados o con daños severos, como el colegio Rébsamen en Tlalpan y los edificios de Zapata 56 y Breñaña 90 en Benito Juárez, así como determinar la corresponsabilidad de la Seduvi por la mala actuación de dichos certificadores.

Los asambleístas Alfonso Suárez del Real (Morena) y Dunia Ludlow Deloya (PRI) coincidieron en señalar que, pasada la emergencia, el titular de la Seduvi, Felipe de Jesús Gutiérrez, debe dar cuenta a la Asamblea Legislativa sobre los mecanismos para vigilar la actuación de los directores responsables de obra y corresponsables.

Ludlow refirió que antes del sismo se advirtió que los más de 150 trámites del procedimiento administrativo en desarrollo urbano, entre estos los que corresponden a los responsables de obra y corresponsables como auxiliares de Seduvi para ordenar y hacer valer en la normatividad en materia de construcciones, "son una ventanilla a la corrupción".

Refirió que incluso no se tiene certeza de la actualización del padrón de la dependencia, en el que aparecían antes del sismo 2 mil 223 DRO, 723 con cédula vigente y seis sancionados, y tras permanecer inhabilitada la página de Internet varios días, aparecen hoy 2 mil 54 con ocho sancionados y 233 CSE con sólo uno.

Suárez del Real dijo que si bien corresponde a la Seduvi aplicar las sanciones a DRO y corresponsables por las irregularidades en que incurran, la responsabilidad de vigilar y evaluar su actuación "se diluye" en una comisión que encabezan el secretario de la dependencia con el de la Secretaría de Obras y una decena de colegios de arquitectos e ingenieros.

Los diputados Margarita Martínez Fisher (PAN) y Raúl Flores García (PRD), presidenta y secretario de la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana, respectivamente, coincidieron en afirmar que debe haber una investigación seria y responsable de los casos denunciados y otras que se presenten para determinar las responsabilidades administrativas y penales que correspondan, por ser actos que constituyen un delito al poner en riesgo la seguridad de quienes ocupan o habitan las construcciones.

Martínez Fisher dijo que la ley, con la incorporación de figuras como los DRO y los CSE, ha ido haciendo laxas

las responsabilidades de la autoridad en asegurar el cumplimiento de las normas.

Flores sostuvo que debe replantearse la forma en que se supervisa el trabajo de los DRO y corresponsables, y establecerse más controles, al advertir que hay quien se dedica sólo a ser "firmón" de las responsivas sin pararse en la obra.

Suárez del Real señaló aquellos que han sido señalados por irregularidades en construcciones deben ser suspendidos por la Seduvi, y consideró que la dependencia podría habilitar a sus ingenieros y arquitectos en esas funciones para atender la situación de emergencia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	SOCIEDAD	40

- Granizada destruye cultivos en Chihuahua

Daños por lluvias en Monterrey y zona conurbada

- Inundaciones, apagones y vehículos varados
- Se anegan planta de Kia y parque industrial

É. MUÑIZ, S. OCAMPO, R.
VILLALPANDO Y M. NAVARRO

Corresponsales

Tormentas producto del frente frío número 3 afectaron viviendas, cultivos, comunicaciones y suministro de energía eléctrica la noche del miércoles en Nuevo León, Chihuahua y Guerrero. Monterrey y su zona metropolitana resultaron muy perjudicados, pero no hubo víctimas.

Las intensas lluvias inundaron avenidas y casas, arruinaron autos y causaron apagones en los municipios metropolitanos de Apodaca, Guadalupe, Juárez y San Nicolás, así como en la parte norte de Monterrey, informó Protección Civil de Nuevo León.

Al menos 20 colonias del área conurbada se inundaron, y 12 de las vialidades más importantes de Monterrey fueron cerradas. El gobernador Jaime Rodríguez afirmó que si se cumple el pronóstico de lluvias entre jueves y viernes, quedaría a criterio de los padres de familia mandar a sus hijos a clases.

En el bulevar Miguel de la Madrid, a la altura del puente López Mateos, en el municipio de Guadalupe, tres automovilistas quedaron varados en una inundación y fueron rescatados. En la colonia Pueblo Nuevo, de Guadalupe, y en el sector San Bernabé, de Monterrey, se inundaron

casas por el desbordamiento de arroyos, mientras la planta armadora de autos KIA, en Pesquería, y el parque industrial Monterrey, en el municipio de Escobedo, también se anegaron y varios autos quedaron atrapados.

Suspenden por seguridad el partido Rayados-Santos

El aguacero fue tan intenso que se suspendió el partido de fútbol entre los Rayados de Monterrey y Santos Laguna, en el estadio BBVA Bancomer del municipio de Guadalupe, por la seguridad de jugadores y público.

Además, fue necesario cerrar parcialmente las avenidas más importantes del municipio de San Nicolás, así como la Miguel Alemán, en Apodaca.

En varias zonas de Monterrey, San Nicolás y Escobedo hubo apagones. El servicio se restableció entre una y dos horas después.

En el municipio de Cadereyta las inundaciones dañaron la preparatoria 12 de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Según el ayuntamiento, carreteras que llevan a poblados aledaños como El Puerto quedaron intransitables.

En el municipio de Juárez, aledaño a la zona metropolitana de Monterrey, se reportaron inundaciones en las colonias La Morena y Las Lomas por un arroyo desbordado, lo que afectó muebles y vehículos de al menos a 20 familias.

Estragos en cultivos

En Cusihuiachi, Chihuahua, personal de la secretaría municipal de desarrollo rural calculó que al menos mil 800 hectáreas, 80 por ciento de las siembras, se perdieron por una granizada. El titular del ramo, Samuel

Montes, anunció que se realizan trámites para ayudar a los productores afectados.

Los vientos que azotaron el Valle de Juárez destruyeron unas 450 hectáreas de algodón y 50 de sorgo, informó Javier Meléndez Cardona, subsecretario de Desarrollo Rural en la zona norte de Chihuahua. En el municipio de Práxedes G. Guerrero cayeron lluvia y granizo.

Las precipitaciones dañaron viviendas, escuelas, campos agrícolas y calles en Villa Ahumada, 170 kilómetros al sur de Ciudad Juárez, dio a conocer protección civil municipal. El alcalde suplente, Omar Martínez Solís, informó que los aguaceros, que comenzaron a las 19:30 horas del miércoles, arrancaron techos de viviendas y escuelas, afectaron calles de terracería e incluso arrastraron a un vehículo por la calle principal hasta que las vías de ferrocarril lo detuvieron.

También cayeron bardas en Villa Ahumada, y varias calles quedaron sin alumbrado público, además de que hubo daños en campos agrícolas. El edil aseguró que la lluvia "estuvo tan fuerte que arrancó árboles y un pino cayó sobre una casa", además de derribar postes de electricidad.

La dirección general de protección civil de Ciudad Juárez informó que los sectores Salvárcar, El Granjero y Lucio Blanco se inundaron y se abrieron socavones en calles, colapsaron bardas y hubo conductores que permacionaron hasta más de dos horas atrapados en embotellamientos.

Niegan ayuda a indígenas

En Guerrero, habitantes de la comunidad indígena Tlamamacán, municipio de Mártir de Cuilapan (Apango), quedaron incomunicados por tierra debido a que las lluvias desgajaron el cerro Hueyaxxale sobre una carretera.

Aseguraron que ya pidieron ayuda a la presidenta municipal, Felicitas Muñiz Gómez —de Movimiento Ciudadano—, quien repondió que no podía hacer nada porque el gobierno estatal, que encabeza el priista Héctor Astudillo, la tiene "castigada" y se negó a otorgarle recursos. "Por eso a los ciudadanos no nos quedó otra que organizarnos y limpiar la carretera con pico, palas y carretillas".

En Nayarit, el poblado El Mezcal, municipio de Santiago Ixcuintla, y la comunidad Tecomate, en Tuxpan, permanecen anegados desde hace días por el desbordamiento del río San Pedro a causa de la tormenta tropical *Pilar*, lo que afecta a más de mil 500 habitantes.

Similar situación sufren los poblados San Miguel y El Resbalón, en Acajoneta, a consecuencia de la crecida del arroyo San Francisco. Autoridades municipales llevaron en lanchas alimentos y agua potable a las cuatro localidades.

Además, en el municipio de El Nayar, el río aledaño inundó una cancha de fútbol y se llevó varias cabezas de ganado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	7

MAGISTERIO MANTIENE ACCIONES URGENTES

Alrededor de mil 868 familias del SNTE reportan afectaciones en sus viviendas

[GERARDO GONZÁLEZ ACOSTA]

■ Mil 868 familias del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) reportan afectaciones en sus viviendas luego de los sismos del 7 y 19 de septiembre; en Jojutla, Morelos, 60 maestros perdieron su casa, mientras que edificios sindicales resultaron con daños, en algunos casos estructurales.

Por ello, el Magisterio mantiene acciones urgentes en las zonas dañadas por los movimientos telúricos para atender a los afectados, dijo luego de participar en los trabajos que desde la semana pasada se realizan en Morelos y que incluyen entrega de víveres y materiales, remoción de escombros, atención médica, psicológica, técnica y legal, así como gestión de créditos personales y de vivienda.

Díaz de la Torre garantizó que el SNTE utilizará sus recursos y experiencia para que los agremiados vuelvan a la vida cotidiana lo antes posible, tanto en el ámbito laboral, como familiar.

Durante una reunión de evaluación, en la que participaron integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y secretarios generales de ocho Secciones sindicales de los estados donde fenómenos me-

teorológicos y sismológicos causaron daños, entre ellos Morelos, dijo que el sindicato apoyará a los maestros.

Estamos en este momento, dijo, precisando el diagnóstico que iniciamos desde el miércoles de la semana pasada; dijo que los maestros son la fuerza social más importante de todo el país y han respondido, aún en aquellos lugares en los que no sufrieron ninguna afectación.

Díaz de la Torre dijo que el Colegio Nacional de Administración y Finanzas está haciendo ya los estudios necesarios para poder tomar una decisión, y que el SNTE sepa en dónde puede modificar, cancelar o posponer algunos de los programas estratégicos para que recursos directos sean destinados a la ayuda para maestros.

El dirigente nacional del magisterio también escuchó los requerimientos de los maestros afectados y fijó como plazo este viernes 29 de septiembre para terminar con esta segunda etapa, la de evaluación, y dar paso a las acciones de reconstrucción encabezadas por el SNTE, en coordinación con los gobiernos estatal y federal e instancias como el ISSSTE, entre otras, a fin de garantizar la recuperación de sus viviendas.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna El Correo Ilustrado | Puntualizaciones a nota publicada (La Jornada, p. 2)

SEP

Artículo Rescatar las escuelas públicas, la otra emergencia | Lev M. Velázquez Barriga (La Jornada, p. 31)

Artículo Frágiles | Gabriela Rodríguez (La Jornada, p. 32)

Columna Pulso Político | De esto y de aquello.. (La Razón, p. 6)

Columna Signos Vitales | Demoras de la SEP (El Economista, p. 50)

Columna La política me da más risa | Fluye el apoyo institucional para los damnificados | Risas (El Sol de México, p. 3)

Columna Bajo Reserva | Presidenciables a la pasarela (El Universal, p. 2)

Columna Rozones | Meade abre comparecencias (La Razón, p. 2)

Columna Templo Mayor (Reforma, p. 16)

Columna Alto mando | ¡Desármenlos (Excélsior, p. 20)

Columna Coordenadas | Los sismos y la selección de los candidatos (El Financiero, p. 2)

Columna Amarres | Una encuesta sobre los temblores y EPN (El Financiero, p. 63)

Columna Sólo para iniciados | ¿Quién quiere sacar a Nuño del corazón de Peña Nieto (Diario Impacto, p. 3)

Columna Dinero | Presidente de BBVA-Bancomer perfila a su candidato (La Jornada, p. 6)

Columna Un montón de plata | 5 cambios políticos y económicos por el sismo (El Herald, p. 29)

Columna De norte a sur | Temblores y corrupción (Basta, p. 8)

Columna Del escritorio | La corrupción viene desde los cimientos | Carencias y deficiencias (24-Horas, p. 9)

Carta abierta (La Jornada, p. 23)

Cartón Calendario Emergente | Ajustes (El Sol de México, p. 11)

Desplegado | SEP. Nuevo Modelo Educativo Educación Integral para el Siglo XXI (La Jornada, p. 25)

Desplegado | SEP. Lo bueno cuenta y cuenta mucho, con educación crecemos todos (Diario Impacto, p. 17)

SECTOR EDUCATIVO

Columna Del escritorio | La corrupción viene desde los cimientos | Carencias y deficiencias (La Jornada, CP)

Columna Frentes Políticos | Avaricia (Excélsior, p.11)

Columna Trascendió (Milenio, p. 2)

Columna En Privado | Retales. Escuelas (Milenio, p. 3)

Columna Itinerario Político | ¡La cara sucia (Milenio, p. 28)

Columna Fuera de la Caja | Sin movernos (El Financiero, p. 57)

Columna invitada | Los millennials y la educación en la coyuntura (Economista, p. 55)

Columna La Gran Carpa | Malabarista (El Economista, p. 62)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Puntualizaciones a nota publicada

El 28 de septiembre de 2017, en la nota titulada “Cuestiona el CMIC revisión de los planteles educativos” en *La Jornada*, firmada por José Antonio Román, se alude a las declaraciones de Florencio Hernández del Ángel, presidente fundador de El Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles (CMIC), quien presuntamente “expresó sus reservas sobre el peritaje elaborado a la Biblioteca Nacional de la Universidad Nacional Autónoma de México, pues el presunto dictamen que circula en las redes sociales no basta para afirmar que el edificio está en buenas condiciones estructurales, además de que no cumple con los requisitos mínimos”.

Al respecto, la Biblioteca Nacional de México (BNM) pide que se haga la aclaración respectiva por la misma vía en la que fue difundida dicha información, ya que las instancias universitarias correspondientes hicieron la revisión y dictamen de forma puntual y expedita, y los informes resultantes son de acceso público en nuestra página electrónica, los cuales determinan que el edificio no sufrió daños estructurales de ningún tipo, por lo que se está brindando servicio al público desde el pasado 25 de septiembre. La información publicada por *La Jornada* es imprecisa y genera confusión en nuestros usuarios y visitantes.

Reiteramos que el edificio que aloja a la Biblioteca y la Hemeroteca nacionales de México, construido en 1979 y ubicado en el Centro Cultural Universitario no sufrió daños estructurales a consecuencia del pasado sismo del 19 de septiembre de 2017. El patrimonio cultural que resguarda y sus instalaciones se encuentran en buen estado. Actualmente estamos dando servicio al público con normalidad, por lo que invitamos a los interesados a consultar el reporte de las instalaciones y del protocolo dispuesto en nuestro sitio web.

Pablo Mora Pérez-Tejada, director de la BNM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	OPINIÓN	31

Rescatar las escuelas públicas, la otra emergencia

LEV M. VELÁZQUEZ BARRIGA*

Ante los trágicos acontecimientos, los maestros y maestras de la CNTE irrumpieron el desarrollo de su vida política, que entre los meses de septiembre y noviembre agitaría una jornada nacional de movilizaciones contra las evaluaciones docentes. A partir de la emergencia nacional, la movilización de sus núcleos y estructuras orgánicas, locales y nacionales, grandes o pequeñas, según sea su presencia en cada estado de la República, ha tenido como prioridad la ayuda humanitaria hacia los damnificados por las lluvias y por los sismos.

Con el hostigamiento oficial de la evaluación para el despido encima y sin contar con las cuotas sindicales, secuestradas por el SNTE, la CNTE se ha hecho valer por su capacidad logística, por la solidaridad de sus militantes, así como su gran disposición a la cooperación moral, física y monetaria, con la misma autonomía que solventa cualquiera de sus formas de protesta; pero, mientras los maestros decidieron que no era el momento de la confrontación abierta a la reforma educativa, sino de anteponer la necesidad de atender las labores humanitarias, de sumarse activamente a resolver las secuelas del siniestro, por su parte el gobierno, decidió seguir avanzando en su plan estratégico contra la escuela pública y los derechos laborales de los docentes.

En contextos de tragedia y vulnerabilidad, los neoliberales ven condiciones propicias para imponer sus políticas de saqueo; dice Naomi Klein, que luego del huracán *Catrina* en Estados Unidos, el ideólogo del neoliberalismo Milton Friedman, vio en las zonas devastadas la oportunidad

para que se privatizara la educación. Así, con el pretexto de la recuperación de los planteles, crecieron las escuelas *charter* mediante financiamiento público, pero administradas por la iniciativa privada.

Siguiendo el consejo del ideólogo del neoliberalismo, la SEP confirma lo que ya habían denunciado los profesores de la Sección 22 de la CNTE. Para restaurar las escuelas dañadas se necesitarían 13 mil millones de pesos, mil 800 podrían obtenerse de la aseguradoras, otros 700 millones provendrían de la reserva para daños menores, un número no preciso del fondo de desastres que en realidad es mínimo, pero todo indica que la parte sustancial será del programa de bonos de infraestructura conocido como Escuelas al Cien; es decir, del endeudamiento público, de comprometer el futuro de los mexicanos con los usuarios de cuello blanco, estamos ante el peligro de perder nuestro patrimonio escolar a manos del capital privado.

Las 12 mil 931 escuelas que Aurelio Nuño reportó como afectadas por los sismos del 7 y el 19 de septiembre, tanto en Ciudad de México como en los demás estados, no reflejan la cifra real, innumera-

bles denuncias muestran que miles de planteles no han sido visitados, otros que presentan severos daños visibles fueron evaluados sin problema por los organismos progubernamentales, pero no así por otros como los colegios de ingenieros o departamentos de universidades locales.

Ocultar el número real de centros académicos afectados tiene como propósito negar toda intervención financiera por parte del Estado; los neoliberales mexicanos están frente al escenario óptimo para acelerar la

privatización de la escuela pública mediante lo que denominaron autonomía de gestión; el desastre les ahorra años de abandono a la infraestructura física y obligaría en poco tiempo a los padres de familia a hacerse responsables, por sí mismos, de la reconstrucción de los inmuebles escolares, por eso la SEP presiona para que se inicie a la brevedad la normalidad de las clases en las zonas afectadas.

Los consejos de participación social con los que se opera la autonomía de gestión se inscriben en una lógica opuesta al creciente proceso de empoderamiento ciudadano que se muestra hoy por todo el país. Estos consejos crean las condiciones para el control social, para inhibir la auto organización fuera de los márgenes del sistema, para ejercer y disfrazar la centralidad del poder; en todo caso, servirían de contención ante un posible desencadenamiento y/o despertar político que ponga en riesgo las estructuras de la democracia burguesa, una vez terminada la emergente organización social ante los desastres naturales.

Lo que también está generando desconfianzas, es la inscripción obligada de los trabajadores de la educación para darse de alta en el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), porque esta medida hacendaria busca recabar el número de alumnos de cada maestro, poniendo en situación de mayor vulnerabilidad a las escuelas de turno vespertino, comunitarias, rurales, indígenas y multigrado donde la matrícula es baja. El temor no es infundado, es ahí donde las reformas educativa y fiscal han dejado más grupos sin docente, donde pesa la amenaza constante por la reconcentración de escuelas.

En esta emergencia nacional, una tarea no menos urgente de los maestros, pero también de la ciudadanía, es la exigencia para la restauración de los inmuebles académicos, sin hipotecar el futuro de los mexicanos; el resguardo de las escuelas públicas y del carácter gratuito de la educación; la vigilancia de los padres de familia para que los buitres empresariales del presupuesto público y la rapiña política, no se robe nuestro patrimonio ni detenga el crecimiento organizativo de la conciencia popular con sus organismos de cooptación para la falsa autonomía. ■

*Doctor en pedagogía crítica

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	OPINIÓN	32

Frágiles

GABRIELA RODRÍGUEZ

Había olvidado que somos más frágiles que la misma tierra. Hace como ocho años que no sintonizaba el canal de las estrellas, pero el fantasma de Frida Sofía en la escuela Enrique Rébsamen cautivó mi interés por más de 20 horas. Me queda claro que el régimen calculó que el acto terminaría con un rescate conmovedor de una niña sobreviviente de 13 años abrazada por Aurelio Nuño, secretario de Educación. El Estado fue capaz de arrebatarnos nuestras angustias para recuperar legitimidad y promover a un candidato.

Que la verdadera Frida, la perrita rescatista de la Marina, coincidiera con el mismo nombre de la niña, me hace pensar que fue un soldado de la Marina quien bautizó a la niña fantasma. Todo apunta a que el Estado dio la pauta a la reportera de Televisa para que construyera la noticia: Frida pidió agua, estaba con tres compañeritos, dijo que estaba muy cansada. El melodrama fue el arma para acaparar el interés, la reportera olvidó al resto de sobrevivientes, ella nunca entrevistó a los ingenieros que desde la otra fachada de la escuela construían un túnel para rescatar sobrevivientes. En efecto, había una persona, era Reyna, la empleada doméstica, el mismo gusto nos hubiera dado verla salir viva esa noche. Ya había olvidado que a esa empresa le interesa más el *rating* que la vida de las víctimas, y que sigue siendo cómplice de los gobernantes en turno.

Pero a Nuño todo le sale mal, no sólo la reforma educativa, tan fácil que era revisar listas y confirmar que no había ninguna estudiante desaparecida, y darle la misma importancia al salvamento de Reyna, en vez de retirarse del inmueble en cuanto desapareció Frida. ¿Que diría del secretario el gran pedagogo Enrique Rébsamen? El desenlace no pudo ser más revelador: la Marina sometida a los medios. El oficial José Luis Vergara tuvo que disculparse “en nuestro ánimo nunca ha estado el generar falsas expectativas. Nosotros hemos ido compartiendo toda la información que hemos obtenido de los rescatistas y de los análisis técnicos” (*El Universal*, 21/9/17).

Por fortuna, otras vidas salieron a flote del resto de edificios colapsados. Mientras secuestraron nuestro tiempo, una verdadera niña de ocho años de edad fue rescatada con vida por brigadistas, después de 33 horas debajo de los escombros. Esto ocurrió la noche del miércoles 20, en el multifamiliar de Tlalpan (*Animal Político* 21/9/17): me hubiera gustado ver la sonrisa de esa niña o la de su madre.

Apenas estamos percatándonos que en Ciudad de México murieron más mujeres que hombres en los sismos. De los 198 decesos registrados en CDMX hasta el miércoles 27, más del doble, 127 eran mujeres (*Excélsior*, 28/9/17). Muchos de los

edificios colapsados eran habitacionales, se corrobora que son las mujeres quienes siguen cargando con las tareas de preparación de alimentos, limpieza de la casa, además de los cuidados de familiares, discapacitados, enfermos y ancianos, las fallecidas eran amas de casa, empleadas domésticas, cuidadoras, adultas mayores. También salió a flote la explotación de trabajadoras. Más de 40 mujeres que trabajaban en la textilera de Chimalpopoca quedaron atrapadas bajo los escombros. El hecho nos recuerda a las 400 mujeres costureras que perdieron la vida en el sismo de 1985 (Sara Lovera, *Palabra de Antígona*, 25/9/17).

Lo que sigue es reconstruir México, no solamente los edificios sino sobre todo necesitamos una nueva arquitectura institucional, una que funcione, una que permita prevenir los desastres y distribuir de otra manera los recursos, hay que superar las desigualdades, las sociales y las de género.

Urge un nuevo rumbo, seguir un camino inverso al que hasta ahora hemos tomado, el sismo puede ser el toque de fondo. Los siempre excluidos pasaron a ser damnificados, aunque hay también familias de clase media muy afectadas. No es cuestión de dádivas ni de filantropía (no digo que se rechace los mil 500 millones que ofrecieron los empresarios), hoy más que nunca es necesario redistribuir el presupuesto, además de recuperar lo que roban y despilfarran los gobernantes. Bien lo dijo esta semana Rocío Nahle al proponer una reforma presupuestal: la diputada de Morena afirmó que de los cinco billones presupuestados para 2018 podrían dirigirse 302 mil millones de pesos a la reconstrucción de México, cantidad que se aproxima a lo urgente. Tan sólo del fideicomiso del aeropuerto pueden rescatarse 38 mil millones (y habilitar el de Santa Lucía), otro tanto de los gastos de promoción de imagen del presidente, 10 mil millones del remanente del Banco de México; el recurso a partidos y al INE podría reducirse a la mitad (6 mil más 18 mil entre dos) y serían 12 mil millones más, como lo ha solicitado la ciudadanía (no 100 por ciento para evitar privatizar las campañas o financiarlas con recursos de dudosa procedencia). También habría que recuperar siete mil de la venta del avión presidencial “que no lo tiene ni Obama” y los siete mil millones de la estafa maestra ¿Pensaron que se nos olvidó con el sismo? Además, podrían dirigirse miles de millones más si se aplicara una política de austeridad.

Porque si algo nos hace frágiles es la corrupción y la falta de un jefe de Estado, en vez de gobernantes que roban y que buscan legitimarse con nuestras desgracias. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	MÉXICO	6

» PULSO POLÍTICO

También
cayeron
casas del
InfonavitPor Francisco
Cárdenas Cruz

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Si son varias las desarrolladoras inmobiliarias que en años recientes construyeron edificios y conjuntos habitacionales con materiales de tan mala calidad que se derrumbaron y que hoy enfrentan reclamos y denuncias penales de las familias que los adquirieron al contado o a plazos a precios millonarios, también el Infonavit anda en las mismas porque 980 viviendas construidas por empresas contratadas que éste avaló para otorgar créditos, quedaron totalmente dañadas y siete mil 500 más resultaron con afectaciones parciales por los sismos.

Las empresas constructoras enfrentan hoy un sinfín de reclamos y denuncias penales de las familias que las adquirieron, al contado o a plazos y que se quedaron sin nada, mientras el director general del organismo tripartita de viviendas, David Penchyna, anuncia un plan de 10 puntos para ayudar a damnificados que costará dos mil millones de pesos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Claudia Sheinbaum, jefa delegacional de Morena en Tlalpan, presentó una denuncia penal contra exfun-

cionarios de la misma y la directora del colegio Enrique Rébsamen por su presunta responsabilidad en el derrumbe del inmueble, que costó la vida a 19 niños y siete adultos, por el sismo del martes 19, por construir de manera ilegal un piso más.

Los acusados son el exdirector Jurídico y de Gobierno de esa jurisdicción, Alejandro Zepeda, en 2010, y Miguel Ángel Guerrero López, en 2014, así como Mónica García Villegas, directora y dueña del plantel, por las irregularidades en la construcción de un cuarto piso en ese inmueble, que sepultó a menores y adultos, mientras ella se dedicaba a sacar sus pertenencias.

La funcionaria explicó que esa denuncia que presentó es adicional a la que de oficio inició la Procuraduría General de Justicia de la CDMX, cuyo titular, Edmundo Garrido, intervino el plantel para realizar los peritajes correspondientes y deslindar responsabilidades, lo que de antemano apunta a los denunciados por la jefa delegacional tlalpense.

Con la complicidad de los exfuncionarios delegacionales, la directora del colegio construyó ilegalmente su departamento en el inmueble, con *jacuzzi* y un *roof garden*, que con el sismo se desplomó y sepultó a los menores y varias de sus maestras.

Todavía ayer, en una declaración mañanera, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, había asegurado que para efectos de esa dependencia, el plantel cumplía con los requerimientos de la misma y “operaba legalmente”.

El Presidente Enrique Peña firmó ayer en Tapachula los primeros decretos para activar las Zonas Económicas Especiales del sur y sureste de la República, en las que se prevé que una inversión privada inicial de por lo menos cinco mil 300 millones de dólares y, generará más de 12 mil empleos, lo que permitirá impulsar la economía en entidades de esa región.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	FORO	50

SIGNOS VITALES

Demoras de la SEP

Alberto Aguirre

Ya sean ingenieros o arquitectos (aunque son una franca minoría), los directores responsables de Obra han pasado una semana de pesadilla: desde hace 10 días han tenido que trabajar sin descanso para revisar departamentos, casas, locales comerciales, iglesias y edificios públicos en la Ciudad de México.

Si dictaminan daño estructural, mal. Si recomiendan demolición, pésimo. Y si, por el contrario, determinan que las cuarteaduras son “aparentes” y las viviendas, habitables, resulta peor. Las mentadas de madre son apenas una anécdota; las agresiones físicas y las amenazas son la constante de los últimos días. Eso sí, los dictámenes de seguridad estructural para edificios, hospitales y escuelas públicas han tenido que elaborarlos de manera gratuita y expedita.

Tal vez por eso, el secretario de Educación Pública, **Aurelio Nuño**, salió en defensa de los ingenieros afiliados a la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción que a lo largo de la semana han padecido de las quejas de los afectados por el sismo del pasado 19 de septiembre y las críticas de sus compañeros de gremio.

Los DRO cobran hasta 100,000 por supervisar un plantel escolar —se quejan empresarios del ramo que recurrieron a sus servicios— y, no obstante, sus dictámenes son inválidos para la SEP. Y es que las demoras de la autoridad federal (los servicios educativos en la CDMX están centralizados) impidieron que una amplia mayoría de escuelas privadas retomaran la normalidad.

Los ingenieros certificados para emitir los dictámenes y los corresponsables en seguridad estructural no pueden hacer huelga de brazos caídos, pero después de la denuncia formulada ayer por la delegada en Tlalpan, **Claudia Sheinbaum**, nadie querrá exponerse a firmar documentos que impliquen sanciones administrativas y penales.

Inoportuno, por señero, es el protagonismo de **Florencio Hernández del Ángel**, vocero y fundador del Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles, quien aprovechó la ocasión para advertir sobre la inutilidad de los dictámenes “a la ligera, al vapor”

sobre seguridad estructural y plantear las directrices de la reconstrucción.

“Este es el momento indicado para rehacer la ciudad de una forma segura, confiable y evitar que por probables acciones corruptas, un nuevo evento sísmico como el del 19 de septiembre nos vuelva a poner en una situación similar”, insistió Hernández del Ángel.

El presidente de la CMIC descalificó a su colega **Tito Gregorio Wilchis Barbosa** basado en informes que circularon en las redes sociales y a los que concedió validez porque —sostuvo— nunca fueron desmentidos por la UNAM.

Los corresponsables en desarrollo urbano y arquitectónico —figura también contemplada por la legislación vigente en la CDMX— tampoco quieren asomar la cabeza. ¿Y los ingenieros civiles militares?

Ayer, al corte de las 17:00 horas, 2,512 planteles en la capital de la República ya habían recibido su Dictamen de Seguridad Estructural. Los consejos técnicos escolares, no obstante, no sesionarán.

El pasado miércoles 27, la SEP había informado que más de 12,000 planteles educativos registraron daños por los sismos y que por lo menos 400 tendrían que ser reconstruidos. Un conteo que no refleja, por supuesto, el martirio que ha significado la reanudación de las actividades educativas para alumnos, maestros y padres de familias en las zonas afectadas por los sismos. El colegio Enrique Rébsamen y el Tec de Monterrey, campus CCM, son los dos ejemplos más perniciosos.

De acuerdo con los datos proporcionados por las autoridades educativas de las entidades federativas afectadas por los sismos, el día de mañana estarán operando con normalidad: 17,919 escuelas en Chiapas; en Oaxaca, 9,094; en el Estado de México, 5,272; en Tlaxcala, 2,038; en Puebla, 6,852; en Hidalgo, 8,677; en Michoacán, 13,858; y en Guerrero, 12,176. Finalmente, el estado de Morelos mantiene la suspensión general de clases.

Mientras las escuelas regresan a la normalidad, el titular de la SEP concita críticas por su desempeño. Y no sólo en la etapa de emergencia. ¿Y el Instituto Nacional de Infraestructura Educativa?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIONAL	3

LA POLÍTICA ME DA MÁS RISA

YAZMÍN ALESSANDRINI

FLUYE EL APOYO INSTITUCIONAL PARA LOS DAMNIFICADOS

SONRISAS.- El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que dirige Mikel Andoni Arriola Peñalosa, hizo público el censo de su infraestructura y, pese a los rumores, el 98.7% de sus hospitales y clínicas no registró afectaciones por el sismo del martes 19 y con respecto a los ocho inmuebles que presentaron daños, el director general del IMSS ordenó la inmediata reparación en cuatro que registraron daños menores y la reconstrucción de las cuatro unidades médicas afectadas, con lo que se permitirá garantizar la seguridad en los inmuebles del IMSS y dar certeza tanto a trabajadores como a derechohabientes. *** Además, la reparación de dichos hospitales no implicará desembolso alguno para el instituto, pues las unidades estaban debidamente aseguradas y no representarán carga económica alguna para las finanzas del instituto, por lo que los rumores que se venían manejando en las redes sociales de que hospitales como el Centro Médico Siglo XXI, La Raza y el Magdalena de las Salinas estaban muy afectados en su infraestructura quedan totalmente descartados.

RISAS.-A manera de recuento, el delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal Ávila, dio a conocer ayer jueves que un total de 262 inmuebles se encuentran en condiciones de alto riesgo, por lo que requieren de reparaciones, reforzamiento o incluso demolición, esto luego de que un equipo de expertos evaluó aproximadamente 700 construcciones y cuyo diagnóstico arrojó que entre estas construcciones afectadas se encuentran 59 escuelas, por lo que se hace urgente aplicar un plan de reconstrucción para la Ciudad de México, pues aunque se cuenta con albergues

provisionales la realidad es que se requiere de una solución de fondo para apoyar a la población damnificada. *** Y ya que hablamos de planteles escolares afectados por el sismo del pasado día 19, hay que destacar que el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, informó que aquellos planteles que han perdido clases debido a las revisiones éstas se podrán reponer ya sea durante las vacaciones o durante los fines de semana, por lo que le pidió comprensión y paciencia tanto a los alumnos como a los padres de familia, pero que definitivamente no hay ningún riesgo de perder el ciclo escolar. *** Lo bueno es esta tragedia es que la colaboración interinstitucional está fluyendo adecuadamente, pues el jefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, dio a conocer que puso a disposición de la SEP un total de 30 directores de obra adicionales para que ayuden a revisar los planteles escolares para avanzar más rápido con las revisiones. ¡La unión hace la fuerza!

CARCAJADAS.-Y para aquellos derechohabientes del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), que dirige David Penchyna Grub, hay buenas noticias: El Instituto anunció ayer jueves un plan de apoyo de 10 puntos para aquellos que resultaron damnificados por los sismos del 7 y 19 de este mes, el cual contará con un fondo de dos mil millones de pesos para que puedan sortear el entorno actual de emergencia. *** Destacan en estos 10 puntos, el hecho de que los derechohabientes del Infonavit podrán tramitar un segundo crédito hipotecario en cualquiera de las entidades donde se presentaron los sismos; también,

dependiendo de la zona, el Infonavit apoyará a aquellos que perdieron totalmente su vivienda, con una cantidad que va de los tres mil a los cinco mil pesos para que puedan rentar una casa o departamento y aquellos que requieran de una suma para reparar sus casas podrán solicitar un crédito de hasta 413 mil pesos o el 95% del saldo en su subcuenta de vivienda. www.lapoliticamedarisa.mx

alessandriniyazmin@yahoo.com.mx

Twitter: @yalessandrini1



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

Presidenciables a la pasarela

El pleno del Senado se convertirá a partir de la próxima semana en una pasarela. No se trata de un evento de moda, sino un desfile de secretarios de Estado, que comparecerán ante el pleno. Nos dicen que los cuatro presidenciables estarán en la Cámara Alta. Los primeros dos: **José Antonio Meade** y **Miguel Osorio Chong** aún están por definir las fechas, pero acudirán en días separados. El 3 de octubre irá el canciller **Luis Videgaray**. Los otros dos presidenciables, **Aurelio Nuño** y **José Narro** estarán en una sola sesión, acompañados también por el secretario de Desarrollo Social, **Luis Miranada**. Una oportunidad de ver como se deservuelven algunos de los hombres que buscan la candidatura a la silla presidencial.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	MÉXICO	2

Rozones

Meade abre comparecencias

Con motivo de la glosa del quinto informe de gobierno, el Senado de la República acordó recibir en el Pleno al secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**, el próximo martes, quien será el primero del gabinete en comparecer ante la Cámara alta. También irá el canciller **Luis Videgaray**, el 10 de octubre, y en fechas aún por definir los secretarios **Miguel Ángel Osorio**, de Gobernación; **Luis Miranda**, de Sedesol; **Aurelio Nuño**, de Educación, y **José Narro**, de Salud.

Carlos Aguilar, a TV mexiquense

Buen ojo tuvo el gobernador **Alfredo del Mazo** al nombrar en el Sistema de Radio y TV Mexiquense a **Carlos Aguilar**, quien en la administración pasada fue el encargado de la imagen institucional del mandatario **Eruviel Ávila**. Ahora que ocupará el cargo que deja **Lucila Orive** cuentan que Aguilar llega con ímpetu y el reto de modernizar el medio de comunicación estatal, así como darle un giro a los contenidos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	OPINIÓN	16



• • •

VESTIDOS y alborotados se quedaron los suspirantes presidenciales priistas. Se tenía previsto que en estos días **Miguel Osorio Chong, José Antonio Meade, Aurelio Nuño y José Narro** comenzaran a moverse más como tapados y menos como funcionarios.

LA DIRIGENCIA del **PRI** había organizado foros –no vayan a pensar que son pasarelas– en diversas partes del país, para que los cuatro flantásticos (así de dulces andan) pudieran entrar en contacto con las bases tricolores. Peero con eso de la emergencia por el sismo, la placeada tuvo que postergarse. Así que a seguir chambeando en la reconstrucción.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	PRIMERA	20



¡Desármelos!

El roce entre elementos de la Policía Federal y el Ejército mexicano por víveres de ayuda humanitaria en la base militar de Ixtepec, Oaxaca, merece una explicación amplia de **Manelich Castilla** y **Renato Sales**. El Ejército y la PF han trabajado coordinadamente en apoyo de los damnificados de los terremotos del 7 y 19 de septiembre y no pueden ser exhibidos ni lapidados por ignorancia o insubordinación de un elemento que no sólo rompió protocolos, sino que desconoció una orden presidencial y en ese afán, ofendió y desafió al comandante de la VIII RM, **Alfonso Duarte Múgica**, a jefes, oficiales y tropa.

La molestia por el hecho alcanzó a la Sedena, FAM, Semar, al EMP, al presidente **Peña Nieto**, a la Segob e incluso al propio **Sales** y a **Castilla**, sin embargo, estos últimos se han mantenido herméticos para proporcionar nombre, cargo y unidad del Policía Federal. Tampoco han querido dar a conocer la sanción, si es que la hubo.

Nadie en su sano juicio desobedece las órdenes del Presidente o amenaza a soldados en instalaciones militares sólo por quedar bien con una ONG, salvo que su intención sea la de provocar al Ejército para ponerlo en la mira de las críticas. ¿A quién sirve? A este policía se le olvidó que es la Sedena la que autoriza la licencia colectiva de portación de armas de fuego para cualquier SSP, federal, estatal o municipal y que el Ejército está facultado para exigir la entrega de las mismas. ¿Por qué el amago con un celular al comandante de la VIII RM y querer denunciarlo ante la CNDH o la PGR, cuando fue precisamente él quien cometió el delito al llenar, de forma ilegal, las patrullas con despensas?

La insensatez de este elemento puso en riesgo la seguridad de sus compañeros, pero fue la prudencia del general **Duarte** la que evitó un desenlace funesto, toda vez que las manos ya estaban en las armas.

Renato Sales habló con **Cienfuegos** para disculparse, pero la CNS (Policía Federal) debe dar una explicación pública, porque se sabe que este policía tiene amenazados a sus

superiores si es sancionado, cesado o cambiado de plaza.

¿Acaso no sabe que fueron militares y marinos los que dieron pie a la PF y que aún permanecen mandos en esa corporación?

Habría que preguntarse si esa falta de respeto a las FA es generalizada o si es una respuesta a la colaboración y coordinación de la lucha contra la delincuencia organizada.

Este tipo de actitudes anormales ofenden y lastiman a instituciones que en medio de una catástrofe han puesto en alto el nombre de México. Es injusto que por culpa de un elemento con problemas de autoridad se eche por tierra el buen trabajo de **Sales Heredia** y de **Manelich Castilla**.

La agresión al 27 Batallón de Infantería, en Guerrero, fue otra provocación. Si bien se han cumplido tres años sin respuesta de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, el ataque al cuartel, con bombas molotov, petardos y granadas caseras, no se justifica. El Ejército no participó en la desaparición de los estudiantes, son grupos interesados los que manipulan a los padres de familia para generar una respuesta represiva. Los agresores atacaron cuando los soldados prestaban auxilio en Morelos y fue notoria la ausencia de **Astudillo** y de la SSP.

■ Los presidenciables, **Miguel Osorio**, **Aurelio Nuño**, **Antonio Meade**, **José Narro** y **Miguel Mancera** no podrán dejar a medias los trabajos de reconstrucción para meterse de lleno a la campaña del 2018.

■ Electorera o no, el presidente **Peña** debería tomar la palabra a los partidos políticos, le redundaría más que las reformas estructurales. El Congreso puede eliminar obstáculos. Su sexenio pasaría a la historia al quitar financiamiento a los partidos y desaparecer a legisladores plurinominales.

■ El Presidente y su gabinete actuaron oportunamente en la emergencia de la CDMX. Nunca descuidaron Chiapas, Oaxaca, Morelos, Puebla y Guerrero.

■ De imaginaria. El espectáculo aéreo de la FAM, en la Base Aérea de Zapopan, se canceló hasta nueva orden.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	2

COORDENADAS

>
ENRIQUE
QUINTANA



Los sismos y la selección de los candidatos

Todos sabemos que el único candidato que con seguridad va a aparecer en la boleta electoral el 1 de julio del 2018 va a ser **Andrés Manuel López Obrador**.

Puede volver a temblar; generarse una crisis económica; caerse Trump. Nada –salvo un imponderable en materia de salud– haría que López Obrador se retirara de la competencia presidencial.

Pero, **¿cómo afectaron los sismos las probabilidades** del resto de los contendientes?

Comencemos por lo más fácil: los independientes.

Ya solicitó su inscripción **Pedro Ferriz de Con**, y hay buenas posibilidades de que consiga el número de firmas requerido para contender.

No está claro si ‘el Bronco’ finalmente se lanzará; y tampoco, si le alcanzará su impulso a Emilio Álvarez Icaza y a Armando Ríos Piter, para contender.

No sería nada extraño que el único independiente en la boleta fuera Ferriz de Con.

En el caso del **Frente**, pareciera que **sus prospectos no se han recuperado** del impacto del sismo.

Sin embargo, creo que la posibilidad de su conformación sigue vigente y el con-

tendiente más adelantado sigue siendo **Ricardo Anaya**.

Ningún otro personaje de los aspirantes a ser candidato del Frente se posicionó durante las secuelas del sismo. No vimos a **Margarita Zavala** repartiendo víveres ni levantando piedras. Sí, activa en redes sociales, pero como miles de mexicanos más. De Moreno Valle, ni hablar. Y Mancera, haciendo su trabajo, pero al mismo tiempo cargando con la responsabilidad de las inevitables insuficiencias en la gestión.

Los sismos no cambiaron las posiciones en la carrera, y Anaya sigue aventajado.

Quizás donde **la incógnita sea mayor es en el caso del PRI**.

Hay quien ve el protagonismo de **Aurelio Nuño** en todo este proceso como un símbolo de que el ‘gran elector’ aprovechó para placearlo... pues ya **se habría inclinado la balanza a su favor**.

Pero, también hay quien repara en el desgaste que le ocasionó estar en episodios como el del Colegio Rébsamen, lo que sería un gran pasivo para él.

No hay claridad del por qué, a pesar de que estuvo trabajando de manera intensa desde el primer momento, se dejó en un segundo plano a **José Antonio Meade**. Una posibilidad es que fuera para

preservarlo del desgaste y por ello, en la Cumbre de Los Pinos del miércoles, en torno a la reconstrucción, él habría sido el que condujo el evento.

Y, también fue obvio que en todo este proceso se dejó en un segundo plano mediático al doctor Narro.

Cada quien podrá especular lo que todo esto haya significado, pero a mi juicio, resulta claro, que los signos (con todo lo equívocos que deliberadamente puedan ser) van **indicando sólo dos opciones**. Ya las adivinó usted.

Con todos estos acontecimientos, reitero lo comentado en artículos anteriores. Me parece que el lapso en el que las diversas fuerzas definirán a sus prospectos a candidatos presidenciales va a ser en **el mes de noviembre**; en el caso del PRI, en la segunda quincena, tras la aprobación del Presupuesto.

Los próximos 30 a 45 días van a ser la última oportunidad para que los prospectos puedan aparecer y adquirir presencia tanto entre los círculos de sus partidos como en la opinión pública.

Y, el criterio de selección o elección, seguirá siendo **la posibilidad de derrotar a López Obrador**, que, a pesar de los sismos, sigue siendo el candidato a vencer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	63



Una encuesta sobre los temblores y EPN

He sostenido desde hace meses que cualquier candidato del PRI a la Presidencia arrancará su campaña con una intención de voto muy parecida al nivel de aprobación o popularidad de Enrique Peña Nieto al momento de ser ungido. La última encuesta de GEA-ISA confirma este vaticinio. Fue levantada, en vivienda, entre el 8 y el 11 de septiembre (después del primer temblor), y vía telefónica, el 22 y 23 de septiembre (después del segundo sismo). En otras palabras, incorpora una primera reacción de la opinión pública ante las tragedias en los seis estados afectados.

La aprobación de EPN se sitúa en 16%, la cifra más baja de su sexenio. El 78% de los mexicanos desaprueba su gestión. A estas alturas, 46% de la población aprobaba la labor de Fox y de Calderón; Fox terminó con 63%, Calderón con 43%. La opinión desfavorable de EPN es de 71%, ligeramente mejor que en los dos últimos trimestres, cuando se ubicó en 72 y 74%; la favorable es de 22%. En preferencias electorales,

el PRI como partido obtiene 18% sin repartir los “ninguno”, los “no sabe” y los “no dice”; repartiéndoles quizás alcanzaría 20%. En todos los careos, ya sea con múltiples candidatos o con sólo tres coaliciones, ya sea con Meade, Nuño, Narro u Osorio Chong como contendientes priistas, estos obtienen entre 13 y 15% de las preferencias del electorado, con entre 25 y 29% de no respuestas; es decir, en votación efectiva, alrededor de 17-18%. Como se ve, la correlación entre aprobación de Peña y votación a favor del candidato del PRI es casi perfecta.

Ahora bien, algunos colaboradores de EPN, y muchos acólitos del gobierno en el seno de la comentocracia, han sugerido o celebrado que la buena actuación del Presidente en las horas y días posteriores a los terremotos ha elevado sus números. La encuesta del GEA no confirma esa esperanza. El 82% de la población de la CDMX, de la zona conurbada del Edomex, de Puebla, Morelos Oaxaca y Chiapas se enteró de la participación de Peña. La calificación de EPN en materia de aten-

ción a víctimas es relativamente positiva: 42% mala o muy mala, 56% buena o muy buena. Pero al preguntarles a los habitantes de esas entidades si su opinión sobre la labor de EPN mejoró, empeoró o se mantuvo igual a raíz de su actuación en los terremotos, 67% señaló que igual, 17% que mejoró y 13% que empeoró. Para todos fines prácticos, no se movió.

Algunos dirán que esto puede cambiar con el paso del tiempo. Poco a poco la gente verá lo bien que lo hizo el gobierno, subirá la aprobación de Peña Nieto y por consiguiente las posibilidades del candidato del PRI. Lo que nos dice esta encuesta, de más de 160 láminas, es que por ahora, eso no ha sucedido. Sugiere, en cambio, que las cifras de EPN, del PRI y de cualquier candidato priista, no se alteran bajo cualquier circunstancia, y son patéticas. La elección se jugará entre AMLO y el candidato del Frente, si lo hay. Es difícil imaginar qué más puede suceder entre hoy y el 1 de julio de 2018, que surta mayores efectos que los sismos. Así están los números.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	3

SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

¿Quién quiere sacar a Nuño del corazón de Peña Nieto?

Cuentan que si el Presidente Peña Nieto decide la sucesión prista de 2018 con el corazón, Aurelio Nuño será el candidato. Ignoro si es cierto o no, pero es indudable que uno de los tantos inquilinos de Los Pinos está decidido a sacarlo.

De ser cierta la versión de que el fiasco del rescate en los escombros de lo que fue el Colegio "Enrique Rébsamen" de la niña que nunca existió es autoría del secretario de Educación y que, además, estaba al mando de los almirantes de la Marina, Nuño estaría fuera de la competencia.

Era irremediable que a uno o más de los aspirantes al 2018 del gabinete del Presidente Peña Nieto destapados por Emilio Gamboa el 24 de agosto pasado intenten sepultarlos bajo los escombros causados por el sismo del martes 19 o en la reconstrucción.

Lo ocurrido ayer me recuerda el 19 de septiembre de 1993, cuando fui invitado a platicar en Los Pinos. Querían saber quién me escribía las columnas sobre Manuel Camacho. La justificación para revelar mis "fuentes" fue que los presidenciables se estaban golpeando entre sí y, en consecuencia, enturbiaban la sucesión.

En esas estamos ahora.

El colega Salvador García Soto, que suele publicar información proveniente de "fuentes" cercanas a Los Pinos, por cierto, nunca desmentidas formalmente, señaló ayer al secretario de Educación Pública como autor del personaje del reality show de Televisa y la Marina, Frida Sofía, que mantuvo en vilo al país por más de 30 horas, hasta que se descubrió que nunca existió; también de la decisión de "matarla" para culpar a los medios de comunicación de la información que dieron las autoridades.

Nuño no sólo habría empujado a la Marina, sino que engañó a las televisoras, periódicos y portales electrónicos.

La tesis es en el sentido de que Nuño estuvo al mando todo el tiempo en la zona de desastre del colegio Rébsamen y que desapareció con su equipo a partir del momento en que los almirantes José Luis Vergara y Ángel Enrique Sarmiento, oficial mayor y subsecretario de Marina, respectivamente, reconocieron la inexistencia de la niña atrapada, que fueron engañados por los rescatistas y entraron en contradicciones.

La conclusión es que a partir de que la Marina reconoció su culpa en la invención de Frida Sofía, y los periodistas de Televisa escurrieron el bulto tras los almirantes, Nuño ha permanecido en la comodidad de la oficina que fue de José Vasconcelos sin sufrir daño alguno... hasta ahora.

Chava ha sido un impecable difusor de lo que le confían sus "fuentes" de la casona que habita Enrique Peña Nieto; incluso, los más cercanos al mandatario, quienes conviven con él casi las 24 horas del día desde los viejos tiempos de Toluca, como doña Tere Morales, Jorge Corona y Erwin Lino, suelen sorprenderse con sus revelaciones. Su informante parece saber más que ellos, incluso más que el Presidente o el jefe de su oficina, Frank Guzmán.

Así que a partir de esto no hay motivo para no creer que Aurelio tiene dotes para, una vez fuera del gobierno, poder iniciar una exitosa carrera como guionista, director o productor de telenovelas o reality shows.

Sin embargo, la versión carece de fundamento.

El vicepresidente de noticias de Televisa, Leopoldo Gómez, explicó, en su colaboración en Milenio del 26, que su impresión es que estuvimos "ante un caso de lo que en psicología (Tversky y Kahneman, Judgment under uncertainty) se conoce como sesgo de disponibilidad: La información de eventos pasados y de contextos que tenemos en nuestra memoria condiciona la interpretación de nuevas situaciones.

"En este caso, la circunstancia de estar en una escuela, y de saber que varios niños habían sido rescatados, pudo haber predispuesto a quienes realizaban las labores de búsqueda a pensar que alguien estaba atrapado; debía ser una menor. "Informes previos del rescate de Fátima, la pequeña que al parecer se había comunicado con sus familiares por WhatsApp, lo pudo haber inducido a pensar en la niña".

Leopoldo va más lejos en su hipótesis: "Otro de los procesos mentales que posiblemente prolongó esto es el llamado sesgo de confirmación: La muy estudiada tendencia de hacer privilegiar aquella información que apoya nuestras creencias y a minimizar la que apunta en sentido contrario. Así, cuando ya se sabía que en el lugar no había padres buscando a sus hijos y que, según se confirmó después, todos los menores habían sido ubicados,

algunos de los rescatistas continuaron creyendo y diciendo que ahí había una niña".

Creo que nadie ha ofrecido una mejor explicación; la de Polo tiene el doble efecto de dejar en claro cuáles fueron las causas psicológicas que condujeron al engaño a rescatistas, almirantes y periodistas.

En los hechos irrefutables, Nuño jamás estuvo al frente de las labores de rescate. No tenía mando sobre los almirantes José Luis Vergara y Ángel Sarmiento.

Que estos se relevaban uno al otro conforme a un horario establecido.

Que Sarmiento fue el primero en hablar de la niña.

Que los almirantes han vivido enfrentados quizás en espera de, en el futuro, poder ocupar el lugar del secretario Vidal Soberón.

Que el secretario de la Marina ya los puso en orden.

Que el de Educación fue el primero en poner en duda la existencia de Frida Sofía al extrañarse de la ausencia de sus padres.

Que cotejó en las listas de la SEP, y con los padres de familia, para saber si existía o no una alumna con ese nombre.

Que el almirante Sarmiento fue la primera voz que habló de Frida.

Que en una entrevista con Lalo Salazar, de Televisa, un rescatista, Rodolfo Ruvalcaba, dijo haber hecho contacto "auditivo" con la niña (incluso ella le habría mencionado su primer nombre) después de que el equipo de la Marina detectó el calor de su cuerpo e hizo contacto "visual" a través de una cámara.

Y todavía falta por saber lo referente al rescatista Jorge, a quien se apodó "El Houston" por la chamarra que utilizaba.

Mucho de esto encuadra en la explicación psicológica de Polo Gómez, pero al final sólo queda por saber quién quiere sacar a Nuño del corazón de Peña Nieto.

Y una más: ¿Qué hacen Otto Granados y Pepe Carreño?

#SóloParaIniciados

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	6

DINERO

► Presidente de BBVA-Bancomer perfila a su candidato ► Suben dólar y gasolinas ► Las fallas de la condición humana

De visita en México, Francisco González, presidente del grupo financiero BBVA-Bancomer, entró de lleno a la política nacional: "Si México elige, y espero que sea así, un presidente con conocimiento y una visión realista de lo que es México y el mundo, este país va a pegar un avance enorme en los próximos seis años a partir del año que viene" (¿A quién tenía en mente con esta descripción? ¿Meade, Nuño, Osorio Chong, Anaya, Margarita?). "Si, por el contrario, quien ocupe la Presidencia es una persona que tiene una visión más del pasado, muy populista, pensando que se pueden prometer muchas cosas que después no se pueden entregar... Eso sería una vuelta atrás. No puedo explayarme mucho más, pero tenemos un país muy cercano en el que lo que hemos visto en los últimos 15 años ha sido un auténtico desastre", agregó en referencia a Venezuela. No era necesario que se explayara, por supuesto, fue muy elocuente. Salía sobrando preguntarle a quién tenía en mente cuando hablaba del candidato populista.

LA OPINIÓN DEL SECTOR FINANCIERO

¿Representa la opinión del banquero de BBVA la opinión del sector financiero? Probablemente sí, de la mayoría. Pero el día de las elecciones, hay que recordar, no sólo votan los financieros. Francisco González tiene una poderosa razón para estar preocupado: nuestro país aporta 46 por ciento de las ganancias globales del banco español. Quisiera que ocupara la Presidencia alguien que garantizara que no habrá cambios que pudieran afectar sus intereses. También anunció una aportación de 180 millones de pesos para la "reconstrucción y equipamiento" de escuelas en las zonas más dañadas por los terremotos que han sacudido el país en el último mes.

OTRA VEZ EL DÓLAR

Algo no está funcionando como se esperaba en el esquema de coberturas cambiarias... el peso no se estabiliza, regresó al nivel de 18 por dólar. El dólar en ventanillas bancarias cerró ayer jueves a 18.64 pesos, cinco centavos más que el miércoles. También subieron las gasolinas Magna y Premium, así como el diésel. Analistas del grupo financiero Actinver dicen que aparte de factores internacionales, se suma el de las elecciones presidenciales de México... es probable que al cierre de 2017 el tipo de cambio se acerque más a 19 pesos por dólar y que el año próximo se ubique cercano a los 19.50 pesos por dólar.

OMBUDSMAN SOCIAL

ASUNTO: LAS FALLAS DE LA CONDICIÓN HUMANA

El increíble sentimiento de ayudar e inmediatamente el sentimiento de traición genera una sensación agrídulce. ¿Por qué hay un cúmulo de gente en México que espera la oportunidad de robar o tomar ventaja de alguna situación? Es esto lo que debe cambiar.

El pasado 19 de septiembre de 2017, tras el sismo que azotó la Ciudad de México, ofrecí de manera desinteresada maquinaria para ayudar en la búsqueda de personas atrapadas entre los escombros. Nuestra ayuda, creo, funcionó. Agilizó el proceso de búsqueda que en algunos casos reconfortó a personas llenas de incertidumbre esperando ver a sus familiares de nuevo con vida o bien, en el peor de los casos, recuperar su cuerpo. Las retroexcavadoras, plataformas de elevación y en su mayoría torres de iluminación, sirvieron en puntos como Puebla 282, Álvaro Obregón 286, Enrique Rébsamen 241, Medellín esquina con San Luis Potosí y Xochimilco, un lugar poco prioritario para las autoridades, donde llegamos a proveer de iluminación para la búsqueda de posibles sobrevivientes y los vecinos nos aplaudieron la llegada de

la maquinaria.

Desafortunadamente, el martes 26, justo una semana después del sismo, al querer recolectar algunos equipos nos llevamos la sorpresa de que una torre de ilumina-

ción en Xochimilco había sido robada. Todo esto enfrente de las autoridades locales, federales y militares. ¿Es esto posible?

Me siento obligado ahora, tal y como me sentí para ayudar la noche del sismo, a decir públicamente, a contarle a mis compatriotas y compañeros de voluntariado, que al menos en una parte de la sociedad civil el cáncer sigue vivo. No me explico el robo de una máquina en una zona de desastre sin la complicidad de alguna autoridad, nos que-
ahí no me dejarán mentir, para entrar había que pasar dos o hasta tres filtros de seguridad. ¿Quién los dejo entrar? ¿Quién los dejo salir? ¿Quién carajos se la robó? Esas máquinas eran para ayudar, tal vez, a los mismos ladrones. (Carta resumida)

Emerson Baca López, director general de AMMEC Comercial SA de CV

R: No puedo decirle que su caso fue la excepción. Un vehículo que llevaba ayuda a Guerrero fue asaltado y una de sus ocupantes, violada. Y hay más.



TWITERATTI

Alguien puede informar de quién era el edificio de Nuevo León 238 con helipuerto?. @RicardoMonrealA

R Ruiz de la Concha@rarc1953

Es más fácil que el gobierno te consiga lonas, herramientas o medicinas en medio de una campaña electoral que ante una emergencia humanitaria.

Juan A le Clercq @ja_Jeclercq

La palabra de hoy: resiliencia. La resiliencia es la capacidad que tiene una persona o un grupo de recuperarse frente a la adversidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	MRK-2	29

UN MONTÓN DE PLATA

#OPINIÓN

5 CAMBIOS POLÍTICOS Y ECONÓMICOS POR EL SISMO

Las candidaturas presidenciales sufrirán un potencial ajuste, y serán determinadas por la capacidad de los candidatos

CARLOS MOTA

Primero.- La sociedad civil –particularmente los “millennials”–, creará nuevas organizaciones, grupos y asociaciones que serán vigilantes y señalarán las fallas del sistema de gestión de gobierno: desde la forma en la que se otorgan los permisos de construcción, hasta el gasto de los recursos de la reconstrucción. La fuerza ciudadana despertó. Habrá una renovación de los “intelectuales de siempre” que vemos en la TV. Surgirán nuevos liderazgos.

Segundo.- Las candidaturas impuestas ya no serán posibles. La de **Claudia Sheinbaum**, por ejemplo, está a punto de desmoronarse, por los oscuros movimientos para agrandarle pisos al Colegio Rébsamen. Asimismo, el PRI leyó rápidamente esta consecuencia y se adelantó proponiendo la cancelación de todos los legisladores plurinominales. La sociedad no resiste una imposición más.

Tercero.- La gente valoró de ‘golpe y porrazo’ conceptos financieros básicos, como la importancia de contar con un seguro; el significado de la diversificación de riesgos; lo vital que resulta un fondo para desastres como el Fonden; los derechos básicos como la garantía al adquirir un inmueble; la validación de la calidad del producto que nos venden;

ORGANIZACIONES, GRUPOS Y ASOCIACIONES SERÁN VIGILANTES Y SEÑALARÁN LAS FALLAS

y hasta las pretensiones fatuas de las que podemos prescindir para tener finanzas personales más sanas. Suena duro, pero la educación financiera entró con sangre.

Cuarto.- Las candidaturas presidenciales sufrirán un potencial ajuste, y serán determinadas por la capacidad de los candidatos de proponer una reconstrucción en términos creíbles y en plazos razonables.

Por ejemplo, las aspiraciones de **Aurelio Nuño** podrían modificarse dependiendo del derrotero que tome la investigación del Rébsamen y la reconstrucción de las escuelas. Asimismo, **José Antonio Meade** podría catapultarse si la sociedad admite y reconoce la transparencia de cada peso gastado en la reconstrucción. En adición, alguna candidatura independiente podría fortalecerse si la ciudadanía termina por rechazar todo el espectro de políticos conocidos.

Quinto.- Se vigorizarán industrias que impactarán positivamente la economía, como la construcción, los materiales, la infraestructura y la vivienda. La estimación de Hacienda de los 37 mil millones de pesos para la reconstrucción implicará una fuerte reorientación de recurso público, y cuando se ajuste ese presupuesto, no habrá de otra: el recorte tendrá que ser profundo en procesos obsoletos y en partidas mal gastadas. Esto obligará a hacer eficiente el aparato gubernamental y a buscar alianzas con el sector privado. No habrá escapatoria: se deberá aliar con los empresarios.

MARGARITA LEE

La aspirante a la candidatura presidencial se encuentra calibrando cada movimiento al interior del PAN para decidir cómo vincular su perfil con el sentimiento de la sociedad tras los sismos. Podría dar sorpresas...

MOTACARLOS100@GMAIL.COM
@SOYCARLOSMOTA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	8

DE NORTE A SUR

Guillermo Correa

Temblores y corrupción

En uno de sus cuentos el gran Juan Rulfo hace preguntar a uno de sus protagonistas:

—Esto pasó en septiembre. No en el septiembre de este año, sino en el del año pasado. ¿O fue el antepasado, Melitón?

—No, fue el pasado.

—Sí, si yo me acordaba bien. Fue en septiembre del año pasado, por el día veintiuno. Óyeme, Melitón, ¿no fue el 21 de septiembre el mero día del temblor?

—Fue poco antes. Tengo entendido que fue por el dieciocho.

En la realidad —lo sabemos todos en México— fue el 19 de septiembre de este año y también el de 1985, muy crueles ambos aunque el de hace 32 años fue mayor en su herencia de muerte, de solidaridad pronta que luego se fue apagando al grado de que todavía hoy existen familias que permanecen sin el hogar tan pro-

metido por las autoridades de entonces. De tristeza por los familiares que se fueron y de asombro al surgir de los escombros las pruebas de los fraudes, de la corrupción y el importa madres de los políticos enredados en negocios en el ramo de la construcción que creían perfectos. Tal y como sucede ahora. Quizás por eso se afirma con seguridad que **La Pesadilla Apenas Empieza:**

Ahí están los hechos que rodean a la tragedia del colegio Enrique Rébsamen en la que muchos niños murieron y que fue construido por lo menos una parte del inmueble con un documento falso, del que se lava las manos la delegación de Tlámpan y pasa el caso al Gobierno de la Ciudad de México que, a su vez, lo pasa a otros. Y qué decir de la actuación de autoridades y la principal empresa televisiva que mantuvo a propios y a

extraños —también el extranjero— con la atención puesta en esa escuela con la espera de salvar a la niña Frida Sofía que, según reportera, hasta agua y oxígeno le enviaban. Nada. Todo era mentira, según confirmó la Secretaría de Marina, dependencia a la que las estrellas de la caja idiota acusaron de ser el origen de la comedia. Farsa tan grande que por eso pocos creen en el desmentido enviado por la Arquidiócesis de México y la Secretaría de Educación Pública de Aurelio Nuño, el presidencial, de que el verdadero dueño del centro escolar es nada más ni nada menos que el Cardenal Norberto Rivera, quien recién presentó al Vaticano su renuncia como Arzobispo.

En las llamadas redes, donde se dice lo que otros medios callan se interpretó la visita del religioso al edificio derruido. Incluso, se dijo que su objetivo era salvar algunas joyas y que hasta pidió con ese motivo continuar con las obras de rescate, lo que trajo el recuerdo de Ponchito, nombre de otro niño que se inventó en el sismo de 1985 con el fin de encontrar una caja fuerte. ☹

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	NACIÓN	9

La corrupción viene desde los cimientos

DEL ESCRITORIO

JUAN F. CASTAÑEDA

jfcastaneda9@hotmail.com



El cambio va de la mano del tiempo. Nuestra historia reciente dice que México no ha cambiado. Es más, se ha abusado.

Autoridades tolerantes, protectoras y corruptas tienen a miles de familias defraudadas, agobiadas, sin ilusiones y sin la esperanza de poder vivir con dignidad.

Los impulsos de la visión política de Claudia Sheinbaum, delegada en Tlalpan, la llevaron a decir: "En caso de encontrar irregularidades, presentará las denuncias penales contra quienes resulten responsables".

Imaginará la delegada en Tlalpan las con-

secuencias de lo dicho entre los familiares de las personas muertas en el Colegio Rébsamen.

CARENCIAS Y DEFICIENCIAS:

Claudia Sheinbaum, delegada en Tlalpan, asegura que "los edificios que integraban el Colegio Rébsamen tienen dictámenes de seguridad estructural que emitieron directores responsables de obra (DRO) con registro ante la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda".

El Tribunal de lo Contencioso Administrativo confirmó al Instituto de Verificación Administrativa (Invea) que el Colegio Enrique Rébsamen debía ser clausurado por operar con "uso de suelo apócrifo".

Yasmín Esquivel Mossa, presidenta del Tribunal, sigue preguntándose ¿por qué lo hizo?

Meyer Klip Gervitz, consejero presidente del Instituto de Verificación Administrativa, aseguró que su instituto "no tiene la obligación de informar a la Secretaría de Educación Pública, que el uso de suelo de la escuela Enrique Rébsamen no era el correcto para operar

como colegio; que ese tema está en la cancha de la delegación Tlalpan". Agregó que desde hace siete meses había detectado que la escuela tenía en su poder un "uso de suelo" falso y pidió que dejara de operar como colegio.

Con la razón del Tribunal, el Invea pudo suspender y clausurar la escuela, pero como el plantel está catalogado como establecimiento mercantil de bajo impacto, no se clausuró; sólo se le multó con 180 mil pesos y se le pidió suspender actividades.

Mónica García Villegas, dueña y directora del colegio, quien mandó construir su casa en el techo de los salones, no acató la resolución e impugnó ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo.

El juicio está en proceso, la escuela siguió funcionando y colapsó el martes 19 de septiembre pasado.

Después de una semana del temblor, las autoridades de la CDMX ignoran si el Colegio Rébsamen cuenta con el dictamen de seguridad estructural oficial y no apócrifo.

En el Colegio Rébsamen murieron 19 niños y ocho adultos.

Estas cifras, no vidas, son sólo eso: cifras anotadas en la carpeta de investigación de la Procuraduría General de Justicia de la CDMX.

En México la corrupción viene desde los cimientos.

He visto muertos y recién nacidos; héroes y tiranos.

Y, a pesar de ser los menos favorecidos, se mantiene la esperanza de una nueva oportunidad.

Milonga: ¿en la vida política de las delegaciones y del gobierno, cuántos documentos falsos avalan los dictámenes de seguridad estructural de las escuelas? El Colegio Mexicano de Ingenieros puso la vara muy alta a la SEP: "Gran parte de los inmuebles escolares de la ciudad están dañados por los sismos recientes y, aunque no se ven daños aparentes, pueden estar afectados".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	23

CARTA ABIERTA

C. LIC. ENRIQUE PEÑA NIETO

Presidente de los Estados Unidos Mexicanos

C. LIC. AURELIO NUÑO MAYER

Secretario de Educación Pública

C. LIC. JOSÉ ANTONIO MEADE KURIBREÑA

Secretario de Hacienda y Crédito Público

C. MTRO. ALEJANDRO MURAT HINOJOSA

Gobernador Constitucional del Estado de Oaxaca

C. DR. EDUARDO BAUTISTA MARTÍNEZ

Rector de la UABJO

En la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), principal institución de educación superior en el estado, coexisten seis organizaciones sindicales que representan legítimamente los intereses de los trabajadores académicos, administrativos y de servicios de esta universidad, quienes asociados al STEUABJO, SITUABJO, SECUABJO, STAUO, SUMA y SUA, ejercen a plenitud la libertad de organización y asociación consagrados en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Ley Federal del Trabajo y la Ley Orgánica de esta Universidad, y que como consecuencia del ejercicio de la autonomía universitaria han establecido una relación responsable y respetuosa entre la administración central y las organizaciones sindicales, coadyuvando al desarrollo de la vida académica y administrativa de la Universidad.

Este ambiente de vida democrática no ha estado exento de conflictos, en razón de que hoy nos enfrentamos a serios problemas financieros que han puesto a la universidad al borde de la parálisis administrativa y académica, derivado principalmente del escaso presupuesto económico destinado para su funcionamiento, y que como consecuencia de la disminución del 10% de su presupuesto anual y la supresión del fondo destinado a su saneamiento financiero, representa un riesgo a la viabilidad de nuestra Institución.

Este problema pone a las organizaciones sindicales ante la creciente demanda de sus representados por la vigencia de sus derechos sindicales, no sólo de las prestaciones establecidas en los diversos contratos colectivos de trabajo, suscritas con la autoridad universitaria, sino que ahora plantean legítimamente la garantía de obtener una jubilación segura y digna al término de la vida laboral de cada uno de sus agremiados.

Hemos solicitado de manera reiterada a la Secretaría de Educación Pública (SEP) el reconocimiento de la plantilla real de trabajadores académicos y administrativos de nuestra institución; manifestamos que el subsidio federal y estatal que se nos asigna cada año se ha vuelto insuficiente para cubrir los pagos de los servicios inherentes a la impartición de la educación superior y media superior de calidad, ya que al contar actualmente con más

programas educativos se requiere el reconocimiento de una plantilla mayor de personal académico y administrativo, así como la homologación salarial de acuerdo con la media nacional, para garantizar su operación; de la misma manera apelamos por el incremento al subsidio antes mencionado, ya que la universidad atraviesa por una etapa en que las solicitudes de jubilaciones se incrementan año con año, debido a la situación generacional de sus trabajadores.

Por lo anterior, pedimos de manera respetuosa al gobierno federal, específicamente a la SEP y al gobierno del estado de Oaxaca, el incremento sustancial y emergente del subsidio universitario, con la finalidad de atender la ampliación de la cobertura educativa, ante la demanda de la sociedad oaxaqueña para atender el ingreso y permanencia de los estudiantes que en su mayoría provienen de familias con escasos recursos económicos; asimismo, la urgencia de un fondo económico para el saneamiento financiero de la UABJO, en particular para la atención inmediata del pago de jubilaciones y pensiones de los trabajadores universitarios.

Oaxaca de Juárez, Oaxaca, 28 de septiembre de 2017

¡EXIGIMOS MAYOR SUBSIDIO UNIVERSITARIO! ¡EXIGIMOS JUSTICIA EN EL PAGO DE JUBILACIONES Y PENSIONES!

ATENTAMENTE
"CIENCIA, ARTE, LIBERTAD"

POR LOS SINDICATOS DE LA UABJO

STAUO

LIC. SAÚL SANTIAGO CRUZ

MTRO. ROMUALDO TOLEDO AMBROSIO

MTRO. LUIS ALBERTO HERNÁNDEZ OSORIO

SUMA

ARQ. JUAN ALFREDO BAUTISTA LEÓN

SECRETARIO GENERAL

SUA

DR. AMADO MIGUEL WILCHES RAMIRO

SECRETARIO GENERAL

STEUABJO

DR. FERNANDO DAVID LÓPEZ CRUZ

SECRETARIO GENERAL

SECUABJO

ARQ. ÓSCAR DANIEL SOTO PABLO

SECRETARIO GENERAL

SITUABJO

C. HÉCTOR E. CASTELLANOS JIMÉNEZ

SECRETARIO GENERAL

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	ANÁLISIS	11

CALENDARIO EMERGENTE

OSVALDO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	POLÍTICA	25



Con intervenciones concretas en beneficio de las poblaciones más vulnerables lograremos que todos los niños tengan una educación de calidad, independientemente de su condición u origen.

El inglés es una herramienta fundamental para el siglo XXI. Formaremos maestros que dominen el inglés y en 20 años todos los egresados del bachillerato sabrán hablarlo.

www.gob.mx/nuevomodeloeducativo

IMPACTO
EL DIARIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	1	17



con educación
CRECEMOS
TODOS

INFÓRMATE, LLAMA AL:
01 800 00 60 300

Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa.

**LO BUENO CUENTA Y
CUENTA MUCHO**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	CP	CP

RAYUELA

Tache para el *Tec*
campus sur. Su tardía
respuesta es un insulto
al buen sentido.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	PRIMERA	11



FRENTE POLÍTICOS

IV. **Avaricia.** El nombre de **Mónica García Villegas** no se olvidará. No sólo es la propietaria del Colegio Rébsamen, en donde murieron 32 niños y cinco adultos, sino que sobre ella pesan, además, las obras realizadas a una parte de su institución educativa, pues tenía un departamento en el techo de la escuela, construido entre 2009 y 2017, con acabados de mármol y jacuzzi. Los cimientos de la obra original no pudieron soportar el peso y la escuela infanticida se vino abajo. Esta mujer, aún con el último cuerpo sin rescatar, se presentó a recuperar sus cosas, y hay versiones de que presentaba documentos falsos para continuar con la operación del colegio. Incapaz de dar la cara no sólo a las autoridades, sino también a los padres de familia, el punto diez en la bitácora ante familiares de los estudiantes es: paguen puntual su colegiatura. ¿Nadie la va a perseguir?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	AL FRENTE	2

TRASCENDIÓ

• **Que** entre las carpetas de investigación que había iniciado hasta anoche la procuraduría capitalina a cargo de **Edmundo Garrido**, por inmuebles que colapsaron a consecuencia del terremoto del 19 de septiembre, está incluido el derrumbe en el Tecnológico de Monterrey campus Ciudad de México.

El Ministerio Público indaga por los delitos de homicidio culposo y cambio de uso de suelo, en tanto que la institución educativa mantiene el compromiso de hacer un peritaje sobre la caída de los puentes que comunicaban sus edificios, tragedia en la que murieron cinco personas.

• **Que** la indagatoria de la tragedia del colegio Enrique Rébsamen dará un giro en caso de que se demuestren actos de corrupción y uso de documento falso para que operara como institución educativa y casa habitación.

En opinión del doctor en derecho **Pablo Hernández-Romo**, el delito de homicidio culposo que se investiga puede cambiar por doloso con "dolo eventual", que en términos coloquiales significa que tanto la dueña de la escuela como autoridades e inclusive arquitectos

generaron daño a la estructura sin importarles las consecuencias fatales.

El especialista sabe de lo que habla, pues cuenta con estancias de investigación en Yale y Harvard, además de que tiene doctorado por la Universidad de Alicante y es profesor de derecho penal en el ITAM.

• **Que** para el jefe de Gobierno de Ciudad de México, **Miguel Ángel Mancera**, es prioritaria la reactivación de la economía después del sismo.

Por eso presentó una serie de acciones de apoyo al comercio y a la que ya se están sumando aliados como **Humberto Lozano**, representante de la Canaco en la capital del país.

• **Que** en su prisa por dictaminar la elección de los consejeros independientes de Pemex, porque el plazo vence el 30 de septiembre, o sea el sábado, el Senado derrapó al dejarlos de última hora y con ello será el Ejecutivo quien tome la decisión, de acuerdo con el artículo 6 de la Ley de Órganos Reguladores Coordinados en Materia Energética.

Por lo pronto ya pasaron **Luis La-calle** y **Octavio Pastrana**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	AL FRENTE	3

EN PRIVADO

**JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA**
La crisis, el riesgo
de lo peor

La vida es la victoria de la muerte.

Florestán

Hoy, a 10 días del sismo del martes 19 de septiembre, hay un país que todavía no alcanza a entender bien a bien cuáles serán sus efectos, que los habrá.

Y es que aún no ha sido suficiente el correr de estos días para superar el impacto, el miedo, el duelo, el dolor, el recuerdo, para lo que pasará mucho tiempo, sí, pero menos del que llevará el surgimiento del reclamo, que comenzamos a ver; la desesperación, que ya aparece; el enojo, que ya se empieza a sentir; suma de factores que siempre se traduce en una crisis. ¿Cuál, cómo y de qué dimensiones? No lo puedo saber, abarcar, dimensionar, pero sí tengo claro que será la siguiente etapa, la más difícil para un gobierno; porque ya no es enfrentar la reacción a una hecatombe natural, si no a un estado de ánimo social que se siente desatendido, desprotegido, aunque no sea del todo cierto, pero ese será el epicentro de la crisis, alimentado, ahora a diferencia de 1985, con las redes, formidable herramienta pero también terrible instrumento para hacer correr las más absurdas versiones, los más perversos engaños.

El gobierno del presidente Peña Nieto ha tenido una reacción oportuna, más si se compara con 1985, entonces con un Presidente aislado, incomunicado y un equipo paralizado. Entiendo la diferencia en las dimensiones del desastre, pero la reacción de la gente es directamente proporcional a su afectación, a

sus pérdidas, que luego la sociedad hace suyas y el reconocimiento y la solidaridad iniciales se transforman en condena.

Esto no es exclusivo de México ni de esta tragedia. Se dio en 2005 en Nueva Orleans con *Katrina*, que mató a 2 mil personas, el terremoto y siguiente *tsunami* de Japón, con más de 18 mil muertos en 2011, y el de Haití, en 2010, que costó la vida a 316 mil personas y dejó 350 mil heridas, la peor catástrofe natural del siglo.

En todos los casos, al desastre ha seguido una crisis.

Y en México, aunque, de otras dimensiones, para cada quien su tragedia es la peor y las otras son estadísticas ajenas y lejanas; al desastre seguirá la crisis, que es la que el gobierno tendrá que enfrentar y resolver sabiendo que es más difícil y riesgosa que la catástrofe natural.

Retales

1. Escuelas. Uno de los puntos de riesgo de crisis es el tiempo que llevará volver a clases, unas dos semanas más en Ciudad de México. Y atender la reconstrucción de 580 escuelas en Oaxaca, Chiapas, Puebla y Morelos;

2. Impunidad. El sismo dejó al desnudo la complicidad de algunas constructoras y desarrolladoras con ciertas autoridades en el manejo de los usos de suelo y calidad de obra;

3. Vana. Xóchitl Gálvez dijo hace tres años que sería una jefa delegacional de tres años. Hoy ya se deja promover para el gobierno de Ciudad de México, para el que no tiene espacio a menos que se rompa el Frente de Ricardo Anaya. ¿Y el compromiso? ¡Ah! esas son palabras y para las palabras está el viento. **M**

Nos vemos el martes, pero en privado

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	TENDENCIAS	28

ITINERARIO POLÍTICO

Ricardo Alemán

¡La cara sucia!

Desde las horas que siguieron a la tragedia del 19-S apareció el rostro virtuoso de la sociedad mexicana.

Todos aplaudieron la solidaridad de miles que, sin más motivo que "el amor por el prójimo", se volcaron a favor de los damnificados, sea para sacar escombros y rescatar víctimas, sea para recopilar ayuda o para brindar apoyo a los propios rescatistas.

La reacción social resultó formidable, aplaudida por propios y extraños, dentro y fuera de nuestro país. Incluso, no faltaron los que argumentaron que la sociedad mexicana era una de las más solidarias a escala mundial.

Sin embargo, a la cara virtuosa siguió la "cara sucia" de la tragedia; mexicanos sin escrúpulos, rapaces, depredadores y ladrones.

En pocas palabras, el terremoto también exhibió una realidad que pocos quieren ver; que la sociedad civil, esa que crucifica a los políticos por corruptos, rapaces, depredadores y ladrones, también tiene a sus corruptos rapaces, depredadores y ladrones.

Son muchos los casos reportados. Aquí algunos de los más mediáticos.

1. El caso más escandaloso —y que de suyo es otra tragedia— se produjo cuando voluntarios viajaban en una carretera de Veracruz a Oaxaca, en un vehículo de

carga con víveres para los damnificados oaxaqueños. Un grupo armado disparó contra el vehículo, lesionó a uno de los tripulantes, otro fue golpeado y una mujer violada. Los ladrones se robaron los víveres.

2. **Alejandra Vicente** es una de las víctimas mortales del terremoto. Ya muerta, sus padres fueron informados por una institución bancaria que la tarjeta de débito de su hija había sido saqueada. Resulta que manos anónimas recuperaron el plástico de los escombros y gastaron los ahorros de toda la vida de la joven cuando ésta ya estaba muerta.

3. En la explanada del Estadio Olímpico de la UNAM se instaló, durante casi una semana, un exitoso centro de acopio. El 26 de septiembre un grupo de supuestos estudiantes —identificados como los mismos vándalos que ocupan el auditorio Che Guevara— se apropiaron del control del centro de acopio y expulsaron a empleados y alumnos que habían recolectado, organizado y enviado cientos de toneladas de ayuda. Los supuestos estudiantes saquearon el centro de acopio hasta que la UNAM ordenó su desaparición.

4. En medio de la tragedia que costó la vida de 21 niños del Colegio Rébsamen, la propietaria de la escuela colapsada

se preocupó por rescatar no a los sobrevivientes, sino sus propiedades. En camiones se llevó todo lo que pudo rescatar de sus propiedades, de entre los escombros, incluido un automóvil Mercedes-Benz.

5. Un grupo de jóvenes de ciudad Nezahualcóyotl exhibieron en redes una maldad macabra. En la ventana de su casa instalaron una bocina que amplió el sonido de la alerta sísmica. En medio de risas grabaron la angustia de decenas de vecinos que salieron despavoridos al escuchar el peculiar sonido. Peor aún, subieron a redes la broma.

6. Del medio centenar de inmuebles que se derrumbaron en Ciudad de México, por lo menos una docena eran de reciente construcción. A pesar del grave daño que provocó el derrumbe de cientos de departamentos nuevos, a pesar de la tragedia y de la pérdida económica, hasta hoy no aparece uno solo de los constructores responsables. Algunas empresas, incluso, desmontaron sus oficinas.

7. Solidario, el gobierno de Chihuahua recaudó y envió a las comunidades afectadas de distintas entidades camiones con víveres para los damnificados. Sin embargo, todos los paquetes de ayuda llevaban la leyenda del lema del gobernador panista **Javier Corral**: "Chihuahua amanece para todos".

La cara sucia. ¿Solo de los políticos?
Al Tiempo. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	OPINION	57

**FUERA
DE LA CAJA**

>
**MACARIO
SCHETTINO**

Sin movernos

Se publicó el índice global de competitividad del Foro Económico Mundial para 2017-2018. Como usted sabe, es un indicador que agrupa mucha información, aunque para cada tema existen índices mejores, más detallados y con información más confiable. Pero para una visión general de un país, éste es bastante bueno.

Estamos en el lugar 51 de 137 países, misma posición que en la edición inmediata anterior. No mejoramos, ni empeoramos. Hay tres países latinoamericanos mejor colocados que nosotros: Costa Rica y Panamá, a un paso (lugares 47 y 50), y Chile que sigue estando lejos, en la posición 33. Los demás están peor, aunque eso no creo que deba alegrar a nadie.

El índice consta de 12 subíndices, llamados "pilares de la competitividad". En el que estamos mejor es el de tamaño de mercado, que es más o menos el tamaño de nuestra economía, la número 11 del mundo. Después sigue el desarrollo del mercado financiero, que ha mejorado mucho en los últimos años (gracias a la reforma financiera, por ejemplo). Ahí estamos en el lugar 36. En ambiente macroeconómico estamos en el lugar 43, aunque esa medición viene de antes del brinco de la inflación, de forma que el próximo año no estaremos muy bien en este pilar. Finalmente, entre los pilares que están mejor que

el promedio nacional, la "sofisticación de negocios", donde estamos en el lugar 49.

Ya después las cosas no son muy agradables. En innovación, lugar 56; infraestructura, lugar 62; en eficiencia del mercado de bienes (competencia), lugar 70. En capacidad tecnológica, lugar 71. Educación básica y salud, lugar 76. Todo esto ya ronda media tabla.

Y luego vienen los tres pilares donde estamos en problemas serios. Primero, educación superior y capacitación, donde estamos en lugar 80, incluso peor que en educación básica. En eficiencia del mercado laboral, en el 105, de 137 países, como le decía. Y nuestro peor caso, el primer pilar: instituciones, donde alcanzamos el lugar 123. Al interior de este subíndice está corrupción, inseguridad, y en general, ausencia de estado de derecho, donde llegamos a alcanzar el lugar 134, casi el peor del mundo.

Por eso mi insistencia en que no resolvamos problemas equivocados, sino lo que en realidad está mal en México. Y eso, creo que no hay duda, es esto último que veíamos: estado de derecho (incluyendo leyes laborales), y formación de capital humano. Es justo lo que comentábamos hace unos días. Y permítame insistir: la pobreza y la desigualdad no son pro-

blemas en sí mismos, sino resultado de esta falta de leyes (es decir, reglas parejas para todos) y de la improductividad que resulta de no tener suficiente capital humano.

Los reportes del Foro Económico Mundial son más o menos comparables desde hace diez años, y cuando uno ve el comportamiento de México, es muy evidente la mejora (lenta, pero constante) en varios de los indicadores, como educación básica y salud, o mercado de bienes, o más recientemente el mercado financiero. Pero también se percibe cómo tenemos un deterioro también constante en instituciones, educación superior y ambiente macroeconómico (en el que habíamos empezado muy bien, y por eso sigue en nivel aceptable). Súmele a eso que el mercado laboral simplemente no mejora, y quedará claro el por qué no podemos salir de nuestro crecimiento de 2% anual.

Lo más extraordinario es que ya tenemos claro el problema, desde hace rato, pero no lo resolvemos. Políticos, medios y muchas personas, prefieren discutir año tras año temas relacionados con la pobreza, la desigualdad, el salario mínimo, y similares. Nada de eso sirve para entrar al fondo: leyes, educación superior, formalización, es lo que urge. Concentrémonos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	FORO	55

Los *millennials* y la educación en la coyuntura

La respuesta de los *millennials* ante el desastre y la emergencia revela un grado de entendimiento no medible en las pruebas PISA o cualquier otra

Miguel Agustín Limón Macías

Ha sido una sorpresa, una situación no esperada la reacción de los ahora jóvenes, comúnmente llamados *millennials*, de solidaridad y apoyo a raíz del sismo del 19 de septiembre. Inmediatamente después del suceso se dirigieron espontáneamente a los lugares de conflicto y crisis, y se abocaron a realizar muy diversas tareas. Retirar escombros, hacer cadenas con tal fin, rescatar heridos y sobrevivientes atrapados, auxiliarlos en la medida de sus conocimientos, experiencias y habilidades, organizar centros de acopio, recolectar víveres, material médico y sanitario, ropa, artículos de limpieza y para refugiarse, etc. La mayoría de ellos con el único instrumento que sus manos, otros con picos, palos o herramientas más específicas. Utilizaron también las redes sociales para comunicarse, apoyarse y organizarse. Emergieron cualidades que no conocían ni ellos mismos, menos los demás. Ahora sabemos que las tienen y que las manifiestan, las ponen en acción cuando hay un motivo y un fin.

De lo anterior y del suceso mismo, para mí, surgen algunas reflexiones en relación con la educación, que planteo y comparto.

En primer lugar, el que se den estos comportamientos en los *millennials*, hasta antes sujetos de poca esperanza, fue posiblemente transmitido por sus maestros, tan menospreciados, y sus padres de familia y tutores; unos, en la escuela, otros, en el hogar, enfatizo esta palabra. Son aprendizajes profundos muy probablemente generados por el ejemplo, que es la única fórmula eficaz de compartir valores. Algo han hecho bien, quizá no conscientemente y sin que lo sepan, maestros y padres, en genérico, para que se den tales resultados. Son temas no medibles, que nunca van a aparecer en pruebas como PISA o similares y que son fundamentales en la construcción de tejido social, que pueden ser materia prima invaluable para un replanteamiento y reconstrucción social y político de la sociedad mexicana.

Hay que escarbar y remover, como lo han hecho tantos de ellos para conocer y explicar el fenómeno y de allí partir para hacer de esto un resorte, un elemento del proceso educativo. De esta manera se hace necesaria, más bien indispensable, una reconciliación con la inmensa mayoría de docentes que día tras día cumplen con esfuerzo y en la medida de sus capacidades e instrumentos que han estado a su alcance. Conviene reconocer y revalorar su labor y alentarla.

En segundo lugar, la ubicación geográfica de nuestro país, México, nos sitúa en un contexto que es afectado fuertemente por tres fenómenos naturales. Dos telúricos, erupciones de volcanes y sismos, y uno meteorológico, huracanes por ambos flancos; sin embargo, no todo el territorio sufre todos. Son regiones específicas para cada uno. El primer es el eje volcánico que comienza en Nayarit, con el Ceboruco, y termina en Veracruz, con el Pico de Orizaba, en términos generales. Y que generalmente es acompañado por el segundo, los terremotos. Este abarca principalmente toda la costa del pacífico, el occidente, el centro y el sur. Ambos, hasta ahora, no son predecibles. El último, los huracanes cubre las costas y las zonas aledañas, tanto la del atlántico como la del pacífico, desde Tamaulipas y Nuevo León hasta Quintana Roo, y desde Baja California hasta Chiapas. Sí es predecible y se puede generar información oportuna previa. En todos, se pone en

juego, en primer lugar, la vida, la salud, bienes, infraestructura, etc. Pero también proyectos e ilusiones.

Ahora bien, para su previsión, manejo y control de daños, tanto de vida, salud, materiales, emocionales y sociales por mencionar algunos, en el curriculum escolar, desde preescolar hasta educación superior, hay que incluir, acorde con el contexto regional y la experiencia, elementos de contenidos y competencias en este sentido, así como el qué hacer cuando sucedan; tanto si se está en el espacio de las instituciones educativas como en otros sitios, particularmente el hogar, y después del hecho. Y lo anterior, énfasis, no puede ser igual para todos, porque para unos sería en exceso y para otros en defecto e inadecuado.

Esto hace conveniente, más aún necesario revisar el seguir con un único curriculum nacional o tener uno realmente flexible de acuerdo con contextos, medios, necesidades y prioridades.

Las anteriores son únicamente dos reflexiones a partir de los sucesos de los últimos días y la educación, mas pienso que hay otras muchas que invito a que trabajemos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/09/17	FORO	62



GLOBOS. El presidente de la Cámara de Diputados, **Jorge Carlos Ramírez Marín**, informó que los parlamentos de Europa, Perú, Hungría, Irán, Palestina, Montenegro, Polonia, Paraguay, Principado de Mónaco y Japón enviaron mensajes de condolencias por el sismo y les expresó su gratitud en nombre del pueblo de México.



MALABARISTA. El senador **Mario Delgado**, titular de la Secretaría de Educación de la CDMX durante la administración de **Marcelo Ebrard**, señaló que durante su gestión no conoció irregularidades en el funcionamiento del Colegio Enrique Rébsamen, que colapsó tras el sismo del 19 de septiembre. En conferencia de prensa sobre su actuación en torno a la vigilancia en la operación y permisos de dicha escuela, el senador afirmó: “La Secretaría de Educación, en términos de infraestructura y demás, la verdad es que tiene muy poco alcance”.



ESTRELLAS. El 19 de septiembre, mientras un sismo de 7.1 grados sacudía a la Ciudad de México y otras entidades, médicos del Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS realizaron seis cirugías de manera simultánea. La intensidad del temblor no hizo que abandonaran a sus pacientes y continuaron hasta concluir el

procedimiento quirúrgico. El director del hospital, **Carlos Cuevas García**, informó que cuando pasó el movimiento telúrico revisaron los quirófanos y decidieron seguir adelante.



TAMBORILERO. Las secretarías de Seguridad del Estado de México (SSEM), de Movilidad estatal y empresas transportistas implementarán la instalación de botones de pánico y cámaras de videovigilancia en las unidades de transporte público de la entidad. Brindar mayor seguridad a los 8 millones que se transportan diariamente en el estado, explotar de mejor manera los CS y lograr un ordenamiento en el parque vehicular son los objetivos de esta iniciativa, aseguró **Maribel Cervantes Guerrero**, titular de la SSEM.



MALETA. La Cámara de Diputados aprobó adicionar un tercer párrafo a la fracción III del artículo 52 de la Ley de Migración, para establecer que el extranjero en calidad de visitante regional no necesitará visa cuando su ingreso a territorio nacional tenga la finalidad de recibir servicios de salud. El presidente de la Comisión de Asuntos Migratorios, **Gonzalo Guízar Valladares**, reveló al fundamentar el dictamen que ingresan a México 1.1 millones de extranjeros al año, que dejan una derrama muy importante.